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В  о б к о м е  К П С С
На очередном заседании 

бюро обкома КПСС рассмот
рен вопрос «Об инициативе 
коллектива объединения 
«Томскстрой» по наращива
нию объемов строительно- 
монтажных работ до 250 
миллионов рублей в год на 
XII—-ХШ  пятилетки». В об- 
сунсдснни итого вопроса при
няли участие начальник 
объединения Б, Л. Мальцев, 
заместитель председателя 
облисполкома Л. И, Малик. 
BTopoii секретарь Томского 
горколы КПСС Л. П. Жуков, 
начальник Томскою ирои.з- 
водствеиио - распорядитель
ного управления Миимон- 
тажспецстроя Б. А. Ере.мин, 
первый секретарь Томского 
горкома КПСС В. М. Кетов, 
редактор газеты «Красное 
знамя» И. Г. Нестеренко, 
первый секретарь обкома 

ъ КПСС В. Н. Зоркальцев.
При обсуждении и в при- 

иято.м постановлении под
черкнута ценность инициа
тивы, проявленной самым 
крупным коллективом строи
телей в области. Последова
тельно совершенствуя внут
рипроизводственные отно
шения. переходя от первой 
формы хозрасчета ко вто

рой, а затем — к аренде, 
объединение резко увеличи
вает объемы строительства. 
Так проявляется главная 
особенность реформы в ка
питальном- строительстве: 
резкое наращивание объемов 
становится экономической 
необходимостью. С другой 
стороны — высокие темпы 
роста строительства созда
ют главную гарантию осу
ществления сильной соци
альной политики,

Бюро обкома КПСС обя
зало партийные комитеты и 
партийные организации 
обеспечить активную под
держку инициативы строите
лей. Члену КПСС, председа
телю облисполкома Е. Вы
соцкому поручено рассмот
реть и утвердить на исполко
ме областного Совета народ
ных депутатов мероприятия.по 
наращиванию мощностей объ
единения, организовать их 
выполнение. В соответствии 
с темпами роста объемов 
строительства должны ре
шаться проблемы проекти
рования, финансирования 
работ, развития мощностей 
индустрии стройматериалов. 
Надо в полную силу задей
ствовать каждое направле-*

ние складывающейся в об
ластном центре системы воз
ведения жилья: вузовское
строительство, молодежные 
жилищные комплексы, сов
местное строительство жи
лья с предприятиями. Настй- 
ло время искать пути соеди
нения инициативы индивиду
альных застройщиков с дея
тельностью строительных 
организаций.

Бюро обкома КПСС ут
вердило план работы на 
первое полугодие 1989 года, 
рассмотрело мероприятия 
по выполнению критических 
замечаний, высказанных в 
адрес обкома КПСС на от
четно-выборных партийных 
собраниях, районных и обла
стной партийных конферен
циях.

На заседании утвержден 
состав комиссии партийного 
контроля при обкоме 
КПСС.

Бюро обкома КПСС при
няло решение о реабилита
ции К. И. Ларичева, бывше
го секретаря Кожевников- 
ского райкома КПСС, не
обоснованно исключенного 
из партии и репрессирован
ного в тридцатые гплт.т

Были рассмотрены кадро
вые вопросы.

На заседании секретариа» 
та обкома КПСС обсуждено 
положение дел с розничны
ми ценами и тарифами ' на 
услуги, оказываемые насе
лению области. Необосно
ванный рост цен на товары 
и услуги, отмечалось при 
обсуждении, затрагивает ин
тересы населения, снижает 
реальный уровень жизни, 
отдельным категориям ра
ботников позволяет получать 
незаработанное, в конце 
концов бьет по смыслу и 
идеалам перестройки. Рез
кой критике на заседании 
подвергнуты руководители 
ряда предприятий и объеди
нений, ставшие на этот 
путь улучшения хозрасчет
ных итогов деятельности.

Секретариат обкома
КПСС определил меры по 
созданию .экономического 
механизма регулирования 
цен на товары и услуги в 
области, .а также по совер
шенствованию массового, от
крытого, гласного контроля 
за работой всей сферы тор
говли н услуг.

Па заседанни с(Ч;ретарна-

та поддержано решение со
вета тр,удового коллектива 
объединения «Томскнефть» 
по оказанию помощи поли
клиническому отделению 
детской больницы № 3. 
Объединением разработан 
проект капитального ремон
та здания поликлиники, для 
его проведения выделено 
150 тысяч рублей. Решено 
выделить 700 тысяч рублей 
на строительство нового 
здания' детской поликлини
ки. Объединение будет ока
зывать помощь в обеспече
нии путевками в санатории 
сотрудников поликлиники и 
в пион^ские лагеря их де
тей. Принципиальная важ
ность этих решений совета 
трудового коллектива за
ключается в том, что в но
вых условиях ‘ хозяйствова
ния создается пример ис
пользования средств, зара
ботанных коллективом, для 
решения социальных вопро
сов в интересах всего насе
ления. Партийным органи
зациям области поручено 
срга11и;ювать оазвитие и 
поддержку этой инициативы 
в других коллективах.

СОВЕТЫ: ПО ПУТИ ПОЛНОВЛАСТИЯ

«ПУСТЬ РАССУДЯТ 
РАБОЧИЕ.. .»

Репортаж t заседания исполкома 
Томского городского Совета, на кото
ром обсуждались вопросы, важные 
для каждого из нас.
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ВЫБОРЫ НАРОДНЫХ 
ДЕПУТАТОВ СССР

в зале заседаний Том
ского горсовета на этот 
раз было необычайно тес
но. И жарко, несмотря на 
25-градусный мороз за 
окнами. Обсуждалось од
новременно два вопро-- 
са — об итогах выпол
нения плана экономичес
кого и социального раз
вития города, плана и 
бюджета за прошедший 
год и о задачах по обес
печению ввода жилья в 
первом квартале теку
щего года. Приглашены 
были для этого разгово- 
ра не только те, кто дол- 

^  жен был держать отчет, 
но и директора заводов, 
руководители строитель
ных подразделений, веду
щие конструкторы, спе
циалисты. Речь шла о 
том, почему допущены 
срывы, как можно по
править дело.

Первое слово было 
предоставлено за.честите- . 
ЛЮ председателя горне- ’ 
полкома, председателю 
горплана Б. В. Гартуну.

— Экономика области, 
кроме торговли и общест
венного питания, раз
вивалась в соответ
ствии с государствен
ным планом, —- ска
зал Владилен Влади.ми- 
рович. — Но повода для 
удовлетворения нет. На
пример, сорван план по 
поставкам. Кто-то может

сказать: .забота ли это ис
полкома? Но ведь невы
полнение этого показа
теля сказывается на бла
гополучии в социальной 
сфере. Недопоставки в 
основном связаны с вы
пуском товаров народно
го потребления, именно 
их не хватает на прилав
ках магазинов.

Выступление В. В. 
Гартуна дополнили за
меститель, зацелующего 
горфинотделом Г. Г
Суглобова и начальник 
областного управлепня 
Жилсоцбанка А. А. Зо
рин.

Они высказали обес
покоенность тем. что 
низка отдача от коопера
тивов. В бюджет области 
кооперативами перечис
лено :ш реализацию то
варов и услуг 700 тысяч 
рублей, а кредитов выда
но 3,2 миллиона рублей. 
Не упорядочена и прода
жа товаров йо безналич
ному расчету. Нужна 
координация работы по 
выявлению резервов.

Исполком затронул во
просы строительства.

— Чем объяснить, что 
мы в прошлом году не- 
доосвоили средств на 20 
миллионов рублей? — по
интересовался первый се
кретарь горкома партии 
В. М. Кетов. , 
(Окончание на 2-й стр.)

Т о м и ч к а  — к а н д и д а т  
о т  К о м и т е т а  с о в е т с к и х  ж е н щ и н

На пленуме Комитета советских женщин обсуждены 
|;андидатуры в народные депутаты СССР от Комитета 
говетских женщин.

Избирательная комиссия зарегистрировала кандида- 
!ом в народные депутаты от Комитета советских жен
щин Лицкевич Марию Николаевну -  бригадира отделоч 
ников треста «Томскжилстро11».

сейчас, когда .механизации 
больше, что-то не спешат 
на строительство и .мужчи 
ны. И вот ведь всякие были 
жильцы, а моей опопои 
стала по сути девчонка 
Глядя на нее, и другие под 
тягивались. Вскоре убеди 
лись в ее организаторских 
способностях. Только н 
слышалось: «Это надо Ма
ше поручить!», «С этим 
лучше других Маша спра 
вится».

Пришло время, стала Ма
ша и на стройке бригади ■ 
ром. Выучила своей специ 
альности многих учеников, 
самые красивые и самые 
трудоемкие здания в Томсьз . 
с ни.ми отделывала. Oi- 
этом ско.тько раз в газот( ;

Письмо в редакцию

С НЙЛЕЖДОЙ Н ШРЕИИОСТЬЮ

■I

шж

я написала это письмо 
1'ра.зу, как только прочла в 
чашей газете сообщение о 
гом. что президиумы обла
стного и Томского городско
го женсоветов рекомендова
ли для выдвижения канди- 
.штами в народные депутаты 
двух томичек.

И вот, наконец, известие: 
пленум Комитета советских 
женщин поддержал реко
мендацию о выдвижении 
Марии Николаевны Лицке
вич. Теперь ома уже и заре- 
гигтрцрована избирательной 
комиссией как кандидат в 
на'родные депутаты СССР.

Не скрою, очень приятно

1Ш1

было узнать о такой высо
кой оценке трудовой п об
щественной деятельности
М. Н. Лицкевич, бригадира 
отделочников треста
«Томскжнлстрой'ь

О нашей-то Марии Нико
лаевне и хочу рассказать с 
удовольствием и надеждой, 
что станет она депутатом.

Знаю Марию Николаевну 
с 1958 года. Это ж уже 30 
лет! Я работала тогда вос
питательницей в общежитии 
строителей, а Маша приеха
ла из района. 'Девчушкой 
приехала и не забоялась 
пойти на стройку, хотя и

писалось! Даже томские ре 
бятишки знают, кто така>' 
Лицкевич. Одним она ключ 
от Дома пионеров вручала 
другие за новую школу ei 
бригаду благодарили.

Маша в повседневной жи 
зни — обыкновенная, очень 
простая и скромная, А в де 
ле принципиальная, требо 
нательная, хоть кому правд\ 
скажет. Я считаю, что и i 
обязанностями народног! 
депутата СССР она безус 
ловно справится.

К. КРАСНОГОРОВА,
ветеран партии ц комсо

мола.

НОВОСТИ

Газ приходит 
в совхозы

Томский отдел Сара
товского института «Гип- 
роНИИгаз» заканчивает 
работы по газификации 
ряда совхозов области. 
Под руководством главно
го инженера проекта Г. Г. 
Бухгольцевой завершает
ся разработка рабочих 
документов на газифика
цию совхозов «Томь», 
«Тахта.мышевский», ОПХ 
им. Б, Н, Сидоренко, кол
хоза «Гигант» Шегарско- 
го' района и ряда других 
сельскохозяйс т в е н н ы х 
предприятий, К ни.м га
зификаторы относят, в 
частности, Шегарский 
маслозавод и другие ор- 
гани.зации. Рабочая доку
ментация будет выдана в 
первой половине года, а 
садш газопроводы уже 

I подходят к местам на
значения. Их строят под
разделения треста «Урал- 
газстрой ».

Газификация объектов 
сельского хо:1ЯЙс;тва вшг- 
сьшается в o6mj ю про- 
грам.му укрепления аг

рарного сектора в обла-  ̂
сти, !

Б. БУРИН.

Для строек 
Кедрового

На северной трассе 
Томск — Кедровый на
пряженно работают води
тели трех автопредприя
тий автообъединения 
«То.мскстройтранс».

На стройки молодого 
города по зимнику уже 
доставлено больше 7.000 
тонн грузов. В основном 
это сборный железобетон 
для будущих панельных 
Домов серии 75 «А». Но
вая серия получила 
прописку не только в 
Кедровом, но и в Колпа- 
шеве.

Отде.т комплекта.ции 
завода КПД старается 
четко организовать по
грузку машин, отправля^ 
ющихся в северном на
правлении. В перевозке 
строительных грузов
принимают участие’ крас
ноярцы, челябинцы и ал
тайцы. Свою помощь 
должны оказать кемеров- 
чане и новосибирцы.

В. ВАЛЕНТИНОВ.

ВЫ ВОЗКА 3 . 5 0 0 . 0 0 0 м 5

АКВЕСИНА 2 . 1 0 0 . 0 0 0 м -

СС К о г д а  н а б р а н  

р а з б е г . . . »
Объединение «Томлеспром» перекрыло ' долг по вы

возке, образовавшийся с начала месяца. Плюс к графи
ку обязательств на 24 января превысил 14 тысяч кубо
метров.

Ускорить доставку древе
сины с делян в значитель
ной степени позволила пол
ная загрузка зимников, В 
первых числах января рос
тепель не давала эффектив
но задействовать снежные 
трассы. Лишь 6 —7 января 
удалось навести пбеледнюю 
ледовую переправу.

Отмечу также, что на ря
де предприятий активнее 
стали использовать собст
венный лесово.эный травс- 
порт, Но.чрис.!1И шяшзате.ти

сменности, скажем, в Катай- 
гинском. Чаинском леспром
хозах, Это следствие прямо
го влияния нового хозяйст
венного .механизма. Те же 
орловчане хорошо понима
ют, что на 80 тысячах пе
ревозимых в год «Томскав- 
тотрансом» хлыстов теряет
ся 200 тысяч рублей чистой 
прибыли... Теперь, когда'на
бран разбег, срабатывают и 
дополнительные факторы в 
организации труда. Наблю
даем, к примеру, что оправ

дывает себя более качестт 
венная летняя штабелевка 
древесины на .вахтах.

Пятнадцать из двадцати 
лесозаготовительных пред
приятий имеют шансы на 
право вывозки заключитель
ного январского кубометра 
«Томлеспрома». Среди них 
и те, что еще год-два назад 
числились в отстающих: Но- 
вотегульдетский, Ергайский 
ЛПХ, Ореховский ОЛК. 
Ритмично доставляют хлы
сты в сплав, на нижние 
склады аргатюльцы и тогур- 
чане, надежно ведут раздел
ку Берегаевский и Ергай
ский ЛПХ.

По выпуску деловой наи
более заметно отставание у 
Белоярского и Томского ле
сокомбинатов. Если белояр- 
цам мешает немало органи
зационных неурядиц, то то
мичей отличает элементар
ная неразворотливость. В 
целом по «Томлеспрому» 
недостает деловой 34,4 ты
сячи кубометров. Создают
ся, однако, предпосылки для 
выполнения обязательства. 
По,аовина долга, в частно
сти, будет возмещена после 
сдачи каргасокцами товар
ных хлыстов потребителю. 
Словом, успех на вывозке 
будем подкреплять и конеч
ным результатом.

Р. ПАЛКОВ, 
начальник производст
венного отдела по лесо
заготовкам и сплаву 
объединения «Томлес

пром».

ПОДКУПАЮЩАЯ ПРОСТОТА
ШТРИХИ к ПОРТРЕТУ СОВРЕМЕННИЦЫ

S в  принципе производ- 
S ство таблеток лекарствен- 
S ных препаратов не слож- 
5 но. И эту простоту осо- 
S бенно выразительно под- 
5 черкивает обыкновенное 
S красное полиэтиленовое 
Е ведро, стоящее в самом 
т конце технологического 
Е конвейера. В него-то по 
> желобку и скатываются 
S еще теплые белые кру- 
S жочки. А  в формулиров- 
й ке о присуждении Госу- 
S дарственной премии
й СССР 1988 года сказа- 
»  но: «...за выдающиеся
S достижения в труде...».

Сами по себе эти дости
жения из ничего, конечно, 
не. возникают. Они обуслов
лены всей предшествующей 
жизнью человека. Не со
ставляет исключения в этом 
смысле и Валентина Ва
сильевна Белагина, грану
лировщица Томского хими- 
ко - фармацевтического за
вода.

- - С детства очень пере
живала, -  делится она сво
ими воспоминаниями, — ес- 
■ 1и что-то сделала не так. А 
уж не выполнить поручение, 
просьбу отца — и вообще са
мый страшный грех.

Воспитанное с детства 
чувство ответственности по
могало ей потом всю жизнь. 
Когда разбегались, вкусив 
романтики, десятки ее свер
стников, приехавших, как и 
она, по комсомольским пу
тевкам на строительство 
железной дороги в Казах
стан, — она все ходила и 
ходила каждый день на эту 
проклятущую насыпь вго
нять железные костыли в 
шпалы. Потом, уже на том
ской земле, куда перевели 
их с м̂ ’lкeм-гaзcтpoeвцeм — 
не дай бог, если кто, решив 
сэкономить время, засыпал 
трубу без контроля изоля
ции Вдлентиной, — непре
менно заставляла раскапы
вать. И сегодня на химико
фармацевтическом.

Вроде бы ничего особен
ного в ее жизни нет, все

просто: честно жила, честно 
работала —- везде, где бы 
пи приходилось. Подкупаю
щая эта простота, однако,— 
во многом от ее характера. 
Да, о Белагиной заслужен
но отзываются как о масте
ре своего дела, как о чело
веке, не умеющем работать 
вполсилы. Но ведь это все- 
таки вторично. В основе 
профессионального мастер
ства всегда нравственные на
чала. А  это у Валентины 
Васильевны и нежность, и 
доброта (не только в обра
щении с коллегами:'«Олень' 
ка», «Любаша»), И совест
ливость. И, если хотите, на
стырность. ' •

...Как только началось на 
заводе освоение нитросорби- 
да (лекарственный препарат 
для сердечников), поползли 
по предприятию слухи: у
работающих на его произ
водстве он вызывает, де
скать, сильную аллергию.

— Как ни зайду в разде
валку,— вспоминает Вален
тина Васильевна, — одни 
разговоры; '«Хоть миллион 
пусть платят — не пойду 
на нитросорбид!». Сильно

■ меня любопытство разбира
ло —• надо попробовать.

Главные неприятности за
ключались, однако, совсем в 
другом: таблетки не прессо- 
!вались, слоились, получа
лись со шляпкой, вес не вы
держивался... По предложе
нию Белагиной пробовали 
то одно, то другое — не по
лучалось. Наконец Вален
тина Васильевна пришла к 
выводу; загвоздка в пресс- 
инструменте. вызвали спе
циалиста из Москвы,

— Я тогда уреванная хо- 
.дила, — вспоминает сегодня 
лауреат,— А когда этот то
варищ приехал — досада 
взяла: мы тут бьемся, бьем
ся, а они там в столицах... 
Ну, думаю, не буду помо
гать! ОА, видимо, это по
чувствовал, Подходит как-то 
в коридоре и так по-челове
чески говорит: «Если мы не 
вместе, толку не будет». И 
уже потом, когда уезжал.

когда все отрегулировали: 
«Спасибо вам большое .за 
ваше терпение». Мне н при
ятно, и стыдно стало; чуть 
было не обидела хорошего 
человека...

Сменщицей у Валентины 
Васильевны ее же ученица 
(на этом препарате, кстати, 
их всего двое на всю стра
ну). И уже одно это говорит 
об уровне доверия к Белаги
ной. Препарат очень нужен, 
идет на экспорт, производ
ство организовано в две 
смены, и все равно нитро- 
сорбида не хватает.

— Мы стараемся делать 
как можно больше, — гово
рит Валентина Васильевна, 
—не боясь, что срежут рас
ценки. Да и как думать об 
этом, когда таблетки заби
рают еще теплыми, когда 
знаешь, что где-то без этих 
белых кружочков страдают 
люди...

Поговорить с ней на рабо
чем месте практически не
возможно: конвейер ждать
не будет. Договориться о 
встрече оказалось еще труд
нее: многие дни расписаны 
вперед. Такова" участь на
родного депутата. Тем более 
приближалось открытие об
ластной партийной конфе
ренции, делегатом которой 
Белагина была избрана.

Быть созерцателем — не 
в ее характере. Вот отсюда 
и формулировка; «За выда
ющиеся достижения в тру
де». А  еще в постановлении 
ЦК КПСС и Совета Мини
стров СССР о присуждении 
Государственных премий 
сказано; «...большой личный 
вклад в разработку и внед
рение передовых методов 
организации труда и произ
водства».

Врезалась в сознание од
на фраза Белагиной:

— Перестройку я пони
маю, в частности, так: мо
жешь работать в полную 
силу — давай!

Казалось бы. так просто...
В. КРОВЕЛЬЩИКОВ.

Фото автора.

«Томлеспром» — 

«Томскавтотранс»

в  ТЕЧЕНИЕ ТРЕХ НЕДЕЛЬ 84 ЭКИПАЖА ОБЪ
ЕДИНЕНИЯ «ТОМСКАВТОТРАНС» ВЫВЕЗЛИ ПО 
ЗИМНИМ ТРАССАМ 76 ТЫСЯЧ КУБОМЕТРОВ ЛЕСА. 
ОТСТАВАНИЕ ОТ ГРАФИКА — 4 ТЫСЯЧИ.

Задержки на дорогах
• Автротряды колонны 
№ 1975 действуют в обоих 
леспромхозах Тегульдетско- 
го района. В Новотегульдет- 
ском особых проблем не ис
пытываем. С Четь-Конторки 
возит лес дружный коллек
тив Г. И. Бурнашева. Брига
да согласилась на условия 
подряда, предложенные ме
стными экономистами, рабо
тает в двухсменном режиме. 
За сезон водителей попроси
ли вывезти не 25 тысяч ку
бометров, а на 10 тысяч 
больше. .Рубеж этот брига
да сочла вполне доступным, 
и руководство автоколонны 
подкрепляет ее еще двумя 
(в целом теперь семь) лесо
возами. Лишь один был в 
этом лecпpo^^xoзe незначи
тельный «тормоз»; не оказа
лось подменных прицепов. 
Сейчас этот вопрос решен, 
но почему-то произошло та
кое «событие» не в середи
не декабря. Ведь при по
ломке прицепа машийа про
стаивала.

А вот бригада Г. А, Бере
зовского, что вывозит древе
сину в соседнем Берёгаев-

ском ЛПХ, поистине «попа
ла под прицеп». На шести 
машинах она должна пере
бросить в Асино 25 тысяч 
кубометров хлыстов. На 
счёту же пока около 3.000. 
Еще, неделю назад на даль
нее «плечо» (120 километ
ров) ходила лишь пара 
«КамАЗов». Почему не все? 
Существенный отрезок пути 
приходится на дорогу общего 
пользования. А тут требова
ния у ГАИ жесткие: прице
пы, в частности, надо осна
щать сигнализацией, тормоз
ными устройствами. Этого 
берегаевцы как раз и не 
сделали, готовясь к зимней 
страде. А ведь о том, что 
нам впервые в больших 
объемах предстоит постав
лять хлысты во двор потре
бителя — на Асиновский 
ЛПК, — было известно еще 
при подписании договора о 
содружестве в середине но
ября.

Сейчас бригада разделена 
(остальные машины достав
ляют древесину в сплав), и 
это вызывает неудобство в, 
работе: сложности в контро

ле за водителями, в учете 
кубатуры; Мешают здесь и 
другие неурядицы. Дорож
ники далеко не лучшим об
разом расчищают трассу. 
Полсуток добираешься до 
Асина — как это по-ваше
му? Вдвое урезан сухой па
ек, с которым раньше прак
тически не возникало за
труднений. Смешно ска.зать: 
банка тушенки выдается 
на трое-четверо суток.

Хоть и запоздало, но ле
созаготовители принимают 
меры, чтобы расширить нам 
фронт вывозки. С понедель
ника, например, обещаны 
еще два — пока только два 
— технически исправных 
прицепа, дают новый челю
стной погрузчик. Надеемся, 
до конца января разногла
сия уладятся и транспорт
ный конвейер прибавит обо
ротов. Это, во всяком слу
чае, и в наших интересах, и 
в интересах «Томлеспрома».

А. ЗАХАРЧЕНКО, 
заместитель начальника 
автоколонны № 1975 

«Томскавтотранса ».
и
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«ПУСТЬ РАССУДЯТ 

РАБОЧИЕ.. .»

НАШ ДИАЛОГ

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)
— Томскстрой пла

нирует себе значитель
ную долю освоения, но 
по жилью выполнил план 
всего на 86 процентов.— 
ответил заместитель
председателя горисполко
ма А. В. Бондарев.

— Но мне все-таки не
понятно,—-возразил В. М. 
Кетов;— почему мы у се
бя. в Томске, не только 
не увеличили, а даже со
кратили жилищное стро
ительство, хотя из года 
в год его наращивали?

— По-моему, все яс
но.— пояснил А. В. Бон
дарев.— Либо люди , не 
хотят, либо не могут ра
ботать...

Ответ прозвучал не
убедительно и вызвал 
новые вопросы; «Почему 
допущен срыв, в то вре
мя как был обеспечен 
хороший задел?», «Будет 
ли горисполком коорди
нировать план строитель
ства и делить кирпич?».

Ясность внес председа
тель горисполкома Б. А. 
Ковригин.

— Нам надо основа
тельно разобраться, в 
чем наша вина, в чем 
про.машки строителей, — 
сказал Борис Александ
рович.— Хотя не совсем 
понятно, почему в то 
время, как ДСК срывает 
план строительства для 
города, ему присуждают 
первое классное место в 
соревновании. Но важно 
понять: дело не в отдель
ном руководителе, а в 
том, что под такие напря
женные планы нет обес
печенности стройин
дустрии, Все шуми.м, что 
кирпича не хватает, а 
завод работает в ограни
ченном режиме. Кое-кто 
предлагает внести драко
новскую систему распре
деления кирпича, но есть 
ведь государственный 
подход: получай с -завода 
кирпич, но и помогай за
воду.

В ответ на то, будет 
лн горисполком . зани
маться координацией 
строительства, Б. А. Ко
вригин пояснил: будем, 
но только с одной 
целью — чтобы привести 
в соответствие планы и 
материальные ресурсы. 
Получит поддержку толь
ко то строительство, ко
торое окажется в плане. 
А многие предприятия 
еще даже не представи
ли титульных списков...

Серьезный разговор 
возник вокруг товаров 
народного потребления. 
Это в адрес томских 
предприятий бросила 
серьезный упрек заведу
ющая горторготделом 
Л, И. Таушканова: «Мы 
не поправим положение 
в торговле до тех пор, 
пока поставщики будут 
так работать». Основани
ем для такого обвинения 
послужил тот факт, что. 
хотя в целом область 
справилась с выпуском 
товаров народного по
требления, даже выпол
нила план на 101 про
цент. на томских прилав
ках товаров нет. Об утю
гах и вафельницах вооб
ще говорить йе приходит
ся.

Объяснений потребова
ли от руководства объе
динения «Сибэлектро- 
мотор» — что с этими 
товарами?

— Год начали неуве
ренно. — принялся оп
равдываться Ф. Г. Фай- 
зов, заместитель директо
ра по производству.— Са
ми себя критикуем, со
вет трудового коллектива 
нам претензии предъяв
ляет. Но сложностей 
много, И заверить, что 
выполним план по това
рам народного потребле
ния, — не готов...

С оправданий начал и 
инженер В. М. Хромцов— 
один из создателей сти
ральной .машины «Малют
ка», ожидаемой потреби

телями с большим нетер
пением.

— Мы не научились
работать в межотрасле
вых бригадах, — сделал 
он заключение, объясняя 
тот факт, что выпуск
«Малютки» плакируется 
на коллективной осно
ве. — Если сибмоторов-
цы свои обязательства
выполнили, то нефтехи
мический комбинат по
ставки срывает. Посколь
ку термопласт-автоматов 
все еще нет, то я бы не 
стал заверять исполком, 
что мы изделия изгото
вим,— в духе предыду
щего оратора закончил 
Хромцов.

Не внес оптимизма и 
заместитель директора 
мебельного комбината
В. С. Лоскутов;

— План прошлого года 
по выпуску мебели сор
ван. Не выполнен показа
тель по улучшенной от
делке ■ квартир. Отделкой 
вряд ли будем занимать
ся и нынче; нет матери
ального подкрепления.

Но этой обреченности 
были противопоставлены 
другие веские доводы.

— Государство ставит 
вопрос так,— сказал Б. А. 
Ковригин,— чтобы даже 
валюту военных пред
приятий направить на 
улучшение благосостояния 
людей, а у вас 
все отговорки, что вы 
занимаетесь чем-то про
изводственным. У испол
кома намерение такое: 
мы пойдем в советы 
трудовых коллективов и 
расскажем им о ситуации 
в городе с товарами на
родного потребления и о 
вашем отношении к про
блемам. Пусть они рассу
дят, почему .мнение горо
жан и исполкома одно, а 
ваше — другое... И са
ми сделают выводы.

Заинтересованно об
суждался вопрос о ка
честве продукции мясо
комбината.

Обобщая его рассмот
рение, Б. А. Ковригин 
заметил, что усилия ад- 
.министрации мясокомби
ната в укреплении мате
риальной базы заметны. 
Есть попытки и в реше
нии ряда вопросов по 
улучшению качества про
дукции. Однако не всег
да достает руководству 
настойчивости, стремле
ния находить поддержку 
в горисполкоме.

«Приходите, будем ре
шать»— это предложение 
настойчиво звучало и 
тогда, когда шла речь о 
выпуске товаров народ
ного потребления, и ког 
да заслушивались объяс 
нения руководителей
торгов о срыве планов 
товарооборота, и когда 
говорилось о строитель
стве. Не искать оправ
дания, не попрекать друг 
друга, когда уже попра
вить что-либо сложно, а 
решать коллективно, со
обща, полагаясь на вза
имную поддержку. Толь
ко так можно добиться 
каких-то изменений в са
мой важной сфере наше
го бытия — социальной. 
Мысль о коллективности 
действий и повышении 
ответственности была ве
дущей во время этого 
разговора.

Исполком утвердил ре
шения по обсужденным 
вопросам, принял к све
дению заверения руково- . 
дителей ДСК, треста 
«Томскжилстрой», уп
равления «Спецстройме- 
ханизация» А. М. Брян
ского, Б. А. Трусова,
А. В. Ковалева о том, 
что объекты, включен
ные в план в теку
щем году, будут выпол
нены. Сформирована ини
циативная группа по раз
работке программы рас
ширения производства 
товаров народного по
требления до 1995 года.
В нее вошли руководите
ли десяти веду’щих пред
приятий Томска.

Н. БЫСТРОВА.
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— Владимир Васильевич, 
завершился первый год ра
боты хозяйств области на 
самофинансировании. Знаю, 
что общие итоги впечатля
ют. Шутка ли: сумма при
были совхозов и колхозов 
возросла в 3,5 раза. Закупки 
же скота и молока увеличи
лись на 11 процентов. Зна
чит ли, что остальной доход 
хозяйства получили за счет 
увеличения дифференциро
ванных надбавок к государ
ственным закупочным ценам? 
Или же томские хозяйствен
ники наконец-то начали счи
тать деньги, соотносить про
изводство с затратами?

— Государство перестало 
.(авать деньги хозяйствам 
просто так, теперь дает толь
ко за продукцию. Оно по 
сути приобрело монополию 
па закуп того, что произво
дят крестьяне. И монополию 
не административно-волевую, 
а экономическую. Даже по
требительской кооперации, 
даже на колхозном рынке, 
продав свой товар, крестья
нин выручит меньше, неже
ли реализует его государст
ву. Судите сами. В средне,м 
по области закупочная цена 
(включая в себя дифферен
цированную надбавку) кило
грамма молока— рубль, при
чем в пересчете на базисную 
жирность. Кто еще столько 
может заплатить?

— А, например, в совхо
зе «Бакчарс1Ш » она еще в 
два раза выше. После про
чтения статьи «И себе, н 
людям» («Красное знамя», 
11 ноября прошлого года) то
мич Д. П, Качин прислал в 
редакцию такое письмо: «Вы 
пишете, что совхоз «Бакчар- 
скнй» закупил у населения 
26 тонн молока н заработал 
на этом более 50 тысяч руб
лей. По моему подсчету вы
ходит, что килограмм моло
ка стоит около двух рублей, 
а в магазинах литр продают 
за 22 копейки. Неужели ва
ша газета печатается для ду
раков или же для того, что
бы только что-нибудь напе
чатать?». А  ведь никакой 
ошибки в статье не было. 
Просто дифференцированная 
надбавка к закупочной цене 
на молоко для этого хозяй
ства — 500 (!) процентов.

— В этом совхозе молоч
ное животноводство только 
начинают развивать, чтобы 
поддержать новое дело, и 
довели ему такую высокую 
надбавку.

— Но ведь при распреде
лении надбавок агропром 
исходил из того, в каком со
стоянии находится экономи
ка того или иного хозяйст
ва. Если в хорошем — дава
ли меньше, в плохом — 
больше. Та же самая урав
ниловка, против которой и 
борется хозрасчет.

— Стремились как-то 
выравнять стартовые воз
можности хозяйств. Ведь 
поравепство порой было ог
ромным. и оно зачастую не 
лвлялось следствием хозяй
ствования самих крестьян. 
Например, долгое время счи
талось, что вкладывать 
,.редства в развитие северной 
части агропромышленного 
комплекса области невыгод
но, на юге можно было быст
рее получить отдачу. И да
же сейчас, если какое-ни
будь хозяйство оказалось 
при деньгах, а другое— нет, 
нельзя делать скоропали
тельные выводы, что в пер
вом у руля руководства сто
ят рачительные хозяева, а 
1)0 втором — прожигатели 
денег. Надо учитывать еще 
.массу факторов. В одном 
( лучае на момент введения 
хозрасчета в совхозе или 
колхозе была создана мате- 
1)иально - техническая ба
за, и хозяйству теперь не 
надо тратиться на ее возве
дение. Естественно, здесь 
остаются свободные деньги. 
Другому же надо создавать 
базу на свои, уже зарабо
танные, средства. Однако 
увлекаться чрезмерно стро
ительством, не имея на то 
сбережений, тоже нельзя. 
Иначе нечем платить будет 
даже зарплату рабочим. 
Нужна соизмеримость: вот— 
наши доходы, вот — наши 
расходы. Как в семье.

Скоро дифференцирован
ные надбавки к ценам вооб
ще отомрут, останутся одни 
только цены (видимо, повы

ше нынешних, но одни для 
всех или единые для зон; 
на севере — одни цены, на 
юге — другие и т. д.). И 
тогда вышестоящим органам 
станет практически невоз
можно спасать тех, кто при
вык жить за счет государст
ва.

Неплатежеспособное т ь, 
иначе банкротство, грозит 
некоторым хозяйствам. Их, 
правда, немного, в подавля
ющем большинстве колхозов 
и совхозов стали считать 
деньги, начинают жить по 
доходам, но потенциальные 
банкроты в области все же 
имеются.

Люди в этих хозяйствах 
работают в полнейшем не
ведении, что в скором буду
щем их совхоз или колхоз 
может лишиться статуса юри
дического лица. Ежемесячно 
получая в кассе зарплату.

чане — широко практикуют 
такой способ избавления от 
банкротов. В приграничных 
с нашей областью районах 
очень много появилось таких 
аграрных цехов кемеровских 
предприятий. Но лично я 
сомневаюсь, что эта мера 
даст экономический эффект. 
Конечно, происходит пере
распределение средств меж
ду промышленностью и сель
ским хозяйством в пользу 
последнего — это хорошо. 
Однако, как показывает опыт 
нашей области, в подсобных 
хозяйствах , себестоимость 
продукции гораздо выше, 
чем в колхозах и совхозах, а 
уровень рентабельности — 
ниже. Если бы эти средст
ва направить на село через 
интеграцию с агропромом, 
уверен, отдача была бы 
больше. Можно на базе обан
кротившегося хозяйства со

числений по стабильным нор
мативам от прибыли и амор
тизации. Эти средства могут 
направляться на финансиро
вание конкретных научно- 
исследовательских разрабо
ток, как капвложения обще
отраслевого характера, на 
погашение банковских ссуд 
плановоубыточных и низко
рентабельных предприятий, 
уплату по ним, на осуществ
ление крупных природоохра
нительных мероприятий и на 
оказание временной финансо
вой помощи.

В централизованные фон
ды Томского облагропрома 
колхозы отчисляют 10, а 
совхозы 15 процентов своей 
прибыли. По прошлому году 
набралась сумма в 37 мил
лионов рублей. Некоторые 
хозяйственники заблужда
ются, считая, что все эти 
;u'iii>iii ухолят на содержание

но - технической базы и по
крытие долгов горплодо- 
овощторга — 1,2 миллиона. 
4 миллиона рублей мы вер
нули обратно в хозяйства. 
Еще 2,2 миллиона рублей 
ушли на содержание объеди
нения «Агропромремонт», 
0,7 миллиона — базы снаб
жения «Восточная», 0,6 мил
лиона — Октябрьского РТП, 
полмиллиона — Богашевской 
«Агропромхимии», столько 
же — на научные разработ
ки и 0,3 миллиона — на со
держание вычислительного 
центра.

— Владимир Васильевич, 
сразу по ходу возникло не
сколько вопросов. Сейчас 
всюду говорим, что город в 
долгу перед селом, а на 
практике что же получает
ся; на деньги деревни рекон
струируем городские пред
приятия. Более того, многие
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в. ПРИЛУЦКИИ, 
главный бухгалтер облагропрома. Д. БАРЧУК, журналист.

они абсолютно не подозрева
ют, что эти деньги хозяйст
вом не заработаны, они чу
жие, и скоро их перестанут 
выплачивать просто так. 
Времени для принятия мер 
по спасению таких хозяйств 
остается все меньше и 
меньше.

Это совхоз «Парабель- 
ский» (даже с надбавкой к 
закупочной цене на мясо 
250 процентов здесь не 
смогли сработать рентабель
но и по итогам прошлого 
года получили более 200 ты
сяч рублей убытка). Сов
хоз «Труд» Каргасокского 
района (надбавка к цене на 
молоко — 190 процентов, 
уровень рентабельности — 
7,5 процента), совхоз «То
гу рский» Колпашёвского 
’района (рентабельность — 
около 13 процентов), совхо
зы «Еловский» и «Светлый» 
Кожевниковского района 
(надбавка на мясо у обоих 
— 165 процентов, а рента
бельность в первом — 2,2, а 
во втором — 3,6 процента). 
В тяжелом состоянии эконо
мика совхоза «Богатырев- 
ский» Бакчарского района, 
который имеет надбавку к 
закупочной цене на молоко 
целых 400 процентов и прак
тически не снижает его се
бестоимости.

— Владимир Васильевич, 
а банкротство — это что? 
Полное разорение, закрытие 
предприятия, безработица?

— Нет. Просто убыточное 
самостоятельное хозяйство 
перестанет существовать. 
Тут много вариантов. Бан
крота может купить обеспе
ченный сосед, умеющий ве
сти хозяйство. Как совхоз 
«Томский» приобрел совхоз 
•«Трудовик», Тегульдетский 
межсовхозлесхоз — совхоз 
«Новый труд». Его можно 
передать в качестве подсоб
ного какому-нибудь промыш
ленному предприятию.

Наши соседи — кемеров-

здать сельскохозяйственный 
кооператив или несколько 
кооперативов. В общем, ши
рокий простор действий.

— «Спасение утопающих 
— дело рук самих утопаю
щих». Но вы же сами ска
зали, что многие хозяйства 
не виноваты, что оказались 
в таком бедственном поло
жении, порочной была систе
ма распределения капвложе
ний. Возьмем, к примеру, 
самые отстающие фермы. 
Уже четвертый год ведется 
работа по выводу их из про
рыва. Планка низшего надоя 
молока на корову по об
ласти поднялась с 2.000 
до 2.500 килограммов. И 
все же добрый десяток ферм 
в прошлом году остался за 
этим пределом. Можно, ко
нечно, лозунговать, направ
лять на эти фермы политор- 
ганизаторов. Но не лучше ли 
помочь этим фермам, этим 
малым деревням делом: по
строить детские сады, шко
лы, нормальные производ
ственные помещения? РАПО, 
облагропром могут сделать 
сейчас это?

— В условиях хозрасчета 
у всех денег есть хозяин. И 
чтобы кому-то их дать, надо 
у кого-то их взять. А на это 
кто согласится? Единствен
ным источником средств, ко
торым облагропром, РАПО 
могут распоряжаться, явля
ются теперь централизован
ные фонды. Постановление 
№ 1428 ЦК КПСС и Сове
та Министров СССР от 18 
декабря 1987 года «О пере
воде предприятий и органи
заций в системе Госагропро- 
ма СССР на полный хозрас
чет и самофинансирование» 
предусмотрело образование 
(в Госагропроме СССР, в 
госагропромах союзных рес
публик, краевых, областных 
агропромышленных комите
тах, РАПО) централизован
ных фондов, страхового 
фонда и резервов за счет от

аппарата агрокомитета. Все
го лишь 1,5 процента от 
этой суммы, или 800 тысяч 
рублей, а уже в этом году в 
связи с сокращением чис
ленности аппарата она сни
зится до 500 тысяч. Хотя все 
37 миллионов мы не собра
ли. Многие хозяйства как 
раз северных районов (имен
но там и находится подав
ляющее большинство отстаю
щих ферм) были освобожде
ны от выплат в централизо
ванные фонды. Возрождение 
малых сел требует еще серь
езных вложений. Так что 
облагропром получил всего 
27,7 миллиона. Из них 10 
миллионов сразу перечислил 
в Госагропром РСФСР...

— Извините, перебью вас. 
Это те 10 миллионов, о ко
торых рассказали «Изве
стия» 6 января? Вы же со
противлялись диктату Гос- 
агропрома республики, не 
хотели их перечислять.

— Нет, в статье А. Соло
вьева «Привычка — вторая 
натура» речь шла о других 
деньгах. 10 миллионов мы 
должны были перечислить в 
централизованные фонды и 
перечислили их. А  с нас тре
бовали еще столько же, но 
уже в бюджет, обещая вер
нуть эти средства капитало
вложениями. Мы на это не 
согласились. Как бы мы их 
потом распределяли? Все 
равно бы не получилось на 
сто процентов; у каких хо
зяйств забрали ■ деньги — 
тем и отдали. Вновь бы на
чались упреки в администри
ровании, что, мол, распоря
жаетесь деньгами совхозов и 
колхозов, как своими.

Итак, уже из 17,7 миллио
на рублей облагропром на
правил на реконструкцию за
вода прохладительных напит
ков 2,1 миллиона, на рекон
струкцию кондитерского ком
бината— 1,8 миллиона руб

лей, мясокомбината— 1,1 мил
лиона, создание материаль

из них убыточные, как, на
пример, завод прохладитель
ных напитков. Их убытки 
тоже покрываются за счет 
средств агропрома. А ре- 
монтно - технические пред
приятия, базы снабжения? 
Неужели они не в состоя
нии заработать себе на 
жизнь, так и останутся на
хлебниками у деревни? Вы 
долго работали главным бух
галтером в объединении 
«Томскплодоовощпром». Под
скажите с позиции личного 
опыта, наблюдений: что мож
но сделать, чтобы вытащить 
овощную торговлю из долго
вой ямы, как перевести всю 
цепочку овощного конвейера 
(совхозы — база — мага
зины) на полный хозяйствен
ный расчет?

— На полях и фермах 
производится еще не конеч
ный продукт, готовый к по
треблению, а лишь сырье 
для перерабатывающей про
мышленности. И на него го
сударство дает солидные 
надбавки к закупочным це
нам. На готовый же пище
вой продукт, который выпу
скает пищевая промышлен
ность, никаких надбавок нет. 
Поэтому мне кажется в по
рядке вещей, что производи
тели сырья оказывают разо
вую финансовую помощь 
(как на реконструкцию) пе
реработчикам. Другое дело, 
что продукция перерабаты
вающих предприятий (кон
феты, газвода, масло...) дол
жна пос7упать в большем ко
личестве на прилавки сель
ских магазинов. Что же ка
сается постоянных дотаций 
из централизованных фон
дов агропрома перерабаты
вающим предприятиям — 
это явление ненормальное. 
Тот Же завод прохладитель
ных напитков может рабо
тать рентабельно, если бу
дет выпускать продукцию по 
полному ассортименту, вклю
чая и пиво.

Снабженческие организа 
ции, ряд ремонтно - техни 
ческих предприятий, пожа 
луй, выгоднее содержать на 
дотациях и тем самым конт 
ролировать их финансовую 
деятельность. Ремоктиикп 
того же Лоскутовского РТП. 
а снабженцы особенно, мч 
гут зарабатывать себе на 
жизнь. Но каким образом" 
При помощи тех же накру 
ток, увеличения накладны.х 
расходов, коими так проела 
вилась «Сельхозтехника». 1̂ 
специализированном ремой 
те сложной сельскохозяйст 
венной техники, во владении 
материально - техническими 
ресурсами они пока монопо
листы.

По горплодоовощторгу, ,\ 
нужна ли вообще эта орга
низация? Торговлю надо вер
нуть торговле. Совхозы—на 
хозрасчете, плодоовощная 
база—на хозрасчете (можно 
сделать так, чтобы хранили
ща были закреплены за каж 
,'1ым хозяйством конкретно) и 
хозрасчетные магазины, под
чиненные областному управ- "■ 
■чению торговли напрямую ' , 
или же через райпищеторги.
— такая структура, на мой 
взгляд, наиболее приемлема

— Не кажется ли вам, 
что разговоры среди руково
дителей хозяйств на счет 
того, что уж слишком мно
го отчисляют совхозы и кол
хозы в централизованные 
фонды, вызваны тем, что они 
практически не участвуют в 
их распределении? Они от
носятся к этим деньгам нс 
как к своим, а как к чужим. 
Как ликвидировать это от
чуждение?

— Приведу один пример 
Собрался совет Зырянской i 
РАПО именно по вопросу 
распределения средств из 
централизованных фондов 
объединения. Судили, ряди- 
-1И и решили; никому ниче
го не давать, а направить ,? 
все деньги на строительство 
пионерского лагеря. Что же
— дело хорошее, но в хо
зяйствах были такие пробле
мы, без решения которых 
многие просто не смогли бы 
существовать. В результате 
облагропрому пришлось вы
делять из своих фондов 700 
тысяч рублей (это практиче- ' 
ски все, что мы взяли с зы
рянских хозяйств). Еще и 
такая психология у многих 
руководителей: даже самому 
бедному соседу не дам ни 
копейки, уж лучше никому 
Хотя сам раньше легко по
лучал дотации от государст
ва.

— А не приведет ли та
кая финансовая помощь от 
стающим из централизован
ных фондов к тому, что они 
вовсе перестанут считать 
деньги н вновь восторжест
вует принцип; «город есть 
захочет — найдет денег».

— Это теперь не государ 
ственные средства, .а средст
ва таких же хозяйств. И они 
выделяются лишь под гаран 
тии трудовых коллективов 
К тому же по первому тре
бованию не выдаем. Их по
лучение связано с опреде 
ленными моральными из 
держками руководителя (по ' , 
чему другой может органи 
зовать работу так, что полу ,! 
чает прибыль, а он нет?). ■ . 
Деньги выпрашивать непри 
ятно, достойнее их зараба ■ 
тывать.

И потом, возможности ока- 
зания финансовой помощи > 
облагропрома сейчас очень 
ограниченные.

— Значит, главное спасе
ние от неплатежеспособности
— самим работать рента 
бельно, с прибылью, рачи 
тельно хозяйствовать.

— Вот именно. Совершен ■'"s 
ствование организации тру 
да, переход на арендные от 
ношения, интеграция с лич 
ными хозяйствами (как это 
успешно делает сейчас сов 
хоз ' «Северный» Бакчарско
го района), перепрофилиро
вание производства на более 
прибыльное (как поступают 
в александровском совхозе 
«Назинский», возрождая мо 
лочное животноводство), ор 
ганизация подсобного произ
водства... Ищите, внедряйте, 
предлагайте. В самостоя
тельности никто не ущемля
ет. Разрешено все, что не 
запрещено законом.

1

АППАРАТУРА ПРОВЕРЕНА, НО... По следам наших выступлений

«Ректору ТГУ Макушкину. Межведомственный гео
физический комитет президиума АН СССР в январе 
1989 года организует Всесоюзную экспедицию для изучения 
прогноза автершоковой активности в эпицентре в Арме
нии. Комитет просит оказать содействие лаборатории 
геофизиков Попова геолого-географического факультета 
для организации выезда на своем автотранспорте. Разре
шение штаба Еревана вышлем дополнительно. Начальник 
экспедиции Моргунов».

Вот такая телеграмма пришла в Томский универси
тет в конце декабря. Наш нештатный корреспондент 
Ю. УТКИН попросил прокомментировать ее старшего на
учного сотрудника, кандидата физико-математических 
наук Л. Н. ПОПОВА:

-— Землетрясение в Ар
мении дало мощный им
пульс новым методам ре
шения задач прогноза и но
вой системе организации ис- 

.следований. ' В рамках Все
союзной экспедиции в Арме
нию стягиваются и будут 
работать в едином комплек
се технические средства, 
имеющиеся во многих орга
низациях СССР, независимо 
от их ведомственной при
надлежности, В экспедиции 
участвуют Институт физики 
Земли АН СССР, Институт

земного магнетизма ионо
сферы и распространения 
радиоволн АН СССР, Ин
ститут геологии и геофизи
ки СО АН СССР (г. Новоси
бирск) и другие научные и 
производственные организа
ции. В экспедицию привле
каются западные фир.мы и 
научные организации. К на
стоящему времени решен 
вопрос об участии специа
листов из Франции со своей 
аппаратурой, ведутся пере
говоры о приезде ученых 
Великобритании.

— Какие задачи ставятся 
перед геофизической груп
пой ТГУ?

— Томский университет 
представляет для участия в 
экспедиции аппаратный 
комплекс, включающий ап
паратуру электромагнитного 
зондирования и профилиро
вания, а также аппаратуру 
для радиокомпанирования 
трасс. Наши приборы спо
собны улавливать электро
магнитные сигналы от уча
стков наполнения текто
нических напряжений, а 
также построить геоэлектри- 
ческие разрезы зоны земле
трясения и проследить ди
намику их изменения во 
времени. Последнюю задачу 
в настоящее время можно 
решить при помощи > станов- 
ки, разработанной в лабора
тории геофизики ТГУ. Сле
дует отметить, что наша эк
спедиция будет комплекс
ная, так как в ее составе 
планируется участие специа
листов по геофизике, метео
рологии, радиофизике, гео

логии, геоморфологии. Не 
секрет, что на стыке наук 
часто бывают получены ин
тересные результаты.

— Была ли у вас воз
можность опробовать эту
аппаратуру в сейсмически 
активных районах?

— В 1988 году, еще до
землетрясения в Армении, 
мы получили просьбу Ин
ститута сейсмологии АН
Киргизской ССР об опробо
вании аппаратуры и методов 
интерпретации, ) разработан
ных в ТГУ, на полигоне в 
Киргизии. Но теперь вме
сто научного полигона на
шу, аппаратуру ожидает бое
вое 1фещение в Армении.

— Участие во Всесоюзной 
экспедиции — задача не 
только почетная, но и слож
ная, особенно в условиях 
Армении. Насколько ваша 
группа подготовлена сейчас 
к ее выполнению?

— Можно сказать, гото
ва и не готова. Аппаратура 
проверена, сотрудники могут 
ехать хоть сейчас, но пое
дем ли мы в Армению —

это трудно сказать, потому 
что ехать пока не на чем. И 
обиднее всего, что на нашу 
просьбу выделить нам но
вый автомобиль, способный 
дойти до Армении и надеж
но функционировать там, мы 
во всех инстанциях — в 
областном штабе помощи 
Армении, облисполкоме— по
лучаем вежливый ответ:
«Это ваша забота». Единст
венная надежда сегодня на 
сотрудников гаража универ
ситета, которые обещают
подготовить к поездке один 
из автомобилей, который 
уже был в эксплуатации.

* * *
Честное слово, после раз

говора с Л. Н. Поповым ос
талось тягостное чувство. 
Насколько же сильна еще в 
людях, облеченных властью, 
бюрократическая жилка: 
мол, вы собираетесь про
водить научные исследова
ния — вам и карты в руки.

Ю. УТКИН, 
старший преподаватель 

ТГУ.

« К т о  понесет  
н а к а з а н и е ? »

' Так называлось письмо, 
подготовленное В. Сомовым, 
в котором он рассказывал о 
плохом обслуживании же
лезнодорожниками участка 
Томск — Белый Яр. 
На это письмо, опубли
кованное в подборке «Пи
сьма наших читателей», 
пришло несколько откликов. 
Публикации обсуждены в 
Томской транспортной про
куратуре. Транспортный 
прокурор С. Ф. Латышев дал 
редакции ответ:

«Обе публикации обсужде
ны в транспортной прокура
туре с привлечение.м руко
водства Томского подотдела 
железной дороги и линейно
го отделения милиции на 
станции Томск. Критика же
лезнодорожников за непод
готовленность к сезону мас
совых перевозок во время 
сбора дикорастущих по

маршруту Томск — Белый 
Яр признана обоснованной.

Необеспеченность марш
рута вагонами была вызва
на отсутствием резерва под
вижного состава, а также 
нескоординированностью дей
ствий Томского подотдела и 
Тайгинского отделения же
лезной дороги, их неподго
товленностью к периоду воз
растающих пассажирских 
перевозок.

Транспортная прокурату
ра внесла представления в 
Томский подотдел и Тай- 
гинское отделение железной 
дороги. Предложено при
нять конкретные меры к 
улучшению качества и 
культуры обслуживания 
пассажиров, устранить на
рушения законодательства, 
обеспечить безопасность 
движения и эксплуатации 
транспорта.

Вопросы безопасности 
движения и улучшения ка
чества обслуживания пасса
жиров обсуждены на засе
дании парткома железнодо
рожного узла. Ряд должно
стных лиц привлечен к пар
тийной и дисциплинарной 
ответственности.

Линейное отделение ми
лиции провело проверку об
стоятельств несчастного слу
чая с пассажиром В. В. Ма- 
слиным, получившим трав
му при попытке заскочить 
на ходу на подножку поез
да, подходившего к станции. 
По результатам этой про
верки, проводившейся сразу 
после несчастного случая, 
вынесено постановление об 
отказе в возбуждении уго
ловного дела. Оснований 
для отмены постановления 
не усматривается.

В наступившем году сов
местно с ревизорской служ
бой безопасности движения 
планируем провести целе
вые проверки и рейды на 
участке Томск — Белый 
Яр, направленные на про
филактику травматизма».
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АДРЕС СОЦИАЛЬНОГО НЕБЛАГОПОЛУЧИЯ: Три писыиа из Красного Яра
Красный Яр — крупный базовый поселок Ергайского 

леспромхоза, ’ одного из старейших в объединении «Том- 
леспром». Живет здесь более пяти тысяч человек. При
чем около 40 процентов — фронтовики, ветераны труда 
леспромхоза, сельского хозяйства, различных организа
ций, медицинские работники, учителя.

Письма в редакцию приходят»отсюда гораздо чаще, чем 
из любого другого поселка Кривошеинского района. Боль
ше всего жалуются люди на недостатки бытового, торго
вого. медицинского обслуживания. В почте 23 января 
было сразу три письма, отражающих острейшее социаль
ное неблагополучие в поселке.

Мы публикуем их почти полностью, с незначительны
ми сокращениями.

Куда что подевалось?

П о ч е м у  не хочу  
участвовать в выборах

про-

Вот пришли мы из мага
зина, простояв два часа. И 
даже черного хлеба не хва
тило. И так каждый день — 
кому-то не хватает. На по
селок Центральный (часть 
Красного Яра), где прожива
ет 1.500 человек, привозят 
по... сто булок, и только. А 
тут ведь и больница, и диа- 
бетчики...

Иногда хлеб привозят, что 
кирпичи. Правда, после то
го, как районная газета «Ле
нинский путь», написала, 
что булкой забили гвоздь в 
стену, качество выпечки 
.малость улучшилось, но за
то выпуск в продажу убави
ли до минимума. Белый же 
хлеб вообще невозможно 
есть, пока не размочишь.

А ведь есть в районе по

селок Никольск, где пекут 
замечательный хлеб. Может, 
орс Ергайского леспромхоза 
направит туда пекаря по
учиться, на переподготовку?

И Новый год встретили 
даже без шампанского. В 
праздник поселок с населе
нием 5.500 человек, как вы
мер: ни гармошки, ни пляс
ки...

В магазинах — шаром по
кати, До чего дошли в орсе 
- -  зубной пасты нет и зуб
ных щеток. Со стиральным 
порошком проблема. Куда 
что подевалось?

ЗИГАНШИН, ШЕ- 
МЕТОВ, МУДАРИСОВ, 
ЗОТОВ, СВИРИДОВ, 
СКИРЮХА и другие 
жители поселка Крас

ный Яр.

Продавцы сидят днями...
к  вам обращается пенси

онер из Красного Яра по по
воду еще одного дефицита. 
Нигде не могу купить чис
ленник за 1989 год. Неуже
ли и до мтого дожили? Пря
мо стыдно обращаться к

вам. Да и вообще в магази
нах скоро ничего не будет. 
Зайдешь — купить нечего. 
Продавцы сидят целый день, 
баклуши бьют. За что им 
деньги платят?

ЛОСКУТОВ.

Живу я в самом большом 
поселке Кривошеинского 
района, протяженностью де
вять километров. Снабжает 
нас орс леспромхоза, власть 
осуществляет поссовет, име
ются стационар поликлиники, 
средняя и три восьмилетних 
школы, есть КБО и ЖКО, 
два автобуса перевозят пас̂ - 
сажиров, для заболевших 
«скорая медицинская по
мощь». Казалось бы, живи и 
радуйся. Ан, нет. Не получа
ется.

Начну с личного несча
стья. В октябре 1986 года 
мать сломала руку. Ей вме
сто гипса наложили лангет 
на две недели, а только по
том — гипс. Да без всякой 
правки. Рука срослась кри
во и теперь бездействует. В 
марте 1987 года заболел 
отец — участник войны. 
Сделали операцию, вывели 
трубку. 12 апреля хирург 
В. Я. Григорьев заставил 
меня забрать отца домой, 
якобы безнадежного, пообе
щав, что его каждый день 
будут навещать для перевя
зок. Но только мы его за
брали, как о нем и забыли. 
Приходилось звонить в 
«скорую» по два-три раза в 
день, а своего-то телефона 
нет. И вы представьте, «ско
рая» часто не приходила, 
ссылаясь на лимит бензина. 
Позвольте, как же можно 
экономить на здоровье лю
дей?

На тот же «лимит» ссы
лаются и водители маршрут
ных автобусов. Не ходят, а 
что нам делать? Например.

■
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ОТ нас до больницы семь 
километров. И идут стари
ки, дети с родителями пеш
ком, через весь поселок...

В сентябре прошлого года 
началась кампания по за
купке картофеля у населе
ния. Поссовету довели план 
300 тонн. Перекрыли в пол
тора раза. Казалось бы, все 
хорошо. К выделенной тех
нике придали бригады. Но 
ни к одной не подступись 
без «баночки» (раньше бу
тылки). У кого было «горю
чее» — у того картофель 
забирали. Остальные сдава
ли сами. Мне дал машину 
директор мехлесхоза В. П. 
Сотников, и я сам загрузил 
50 мешков и сдал...

А  что творилось на бере
гу 16 сентября. К грузчи
кам подходили пожилые 
люди, упрашивая помочь вы
везти картофель. И снова 
без «баночек» — отказ. 
Люди уходили со слезами. 
К вечеру грузчики так «на
работались», что не они ме
шки носили, а наоборот. И 
вся эта вакханалия шла в 
присутствии начальника ор- 
са, его заместителя А. Д. 
Долинского, председателя 
поссовета В. А. Горбунова, 
сотрудников милиции. (на
чальник Н. В. Тайдонов). Но 
обратиться за помощью бы
ло не к кому. Все было пу
щено на самотек...

Я каждый год сдаю по 
две тонны картофеля, в ми
нувшем сдал полтора центне
ра мяса, но ни разу не ви
дел товаров повышенного 
спроса . Да и кому это на

до? Торговля в поселке за
пущена донельзя. В основ
ном товары идут мимо при
лавка. Ежемесячно продают 
по спискам только участни
кам войны, деревообработ- 
чикам и работникам орса. 
Вроде в поселке больше ни
кого не существует; ни мед
работников, ни педагогов, 
ни воспитателей, ни работ
ников лесхоза, железнодо
рожников и, наконец, нас, 
пенсионеров. Спрашивается, 
кому нужен такой орс?

Молочных продуктов в 
магазине нет совсем, зато 
совхозов в районе около де
сятка. 10— 11 января сме
тану привозили, но отовари
вали почему-то только ра
ботников орса — по одной 
трехлитровой банке. За ка
кие заслуги? Так же, по «бла
ту», и спиртное расходится. 
А  недавно привозили кон
фитюр. Всем по три баноч
ки, работникам орса — по 
коробке.

При мне пришел в мага
зин начальник поселкового 
отделения милиции и попро
сил взвесить ему кусок со
хатины. Продавец взвесила, 
завернула, деньги получила; 
и оба довольны. И все на 
глазах десятка людей, хотя 
в продаже мясо не значи
лось. Характерно, что ни 
один покупатель слова не 
сказал. До чего же это у нас 
вошло в привычку!

Какой уж после этого 
контроль. Промтовары при
везут — почти все по «сво
им» растащат. Продавцы 
ЧУВСТВУЮТ себя, как в част-

♦  В Красном Яре без перемен ♦  Такие коо
перативы нам нужны ♦  Покушение на че
ловеческое достоинство ♦  «Уплотнитель
ный пресс» горисполкома

- у -

Кооператив
глазами

потребителя

«НЕПТУН»

'-а.

«А  ТЫСЯЧА ЖИЛЬЦОВ 
П Р О Т И В . . . »

Столкновение двух про
тиводействующих сил — 
повсеместно развивающей
ся демократии и сущест
вующего еще волюнта
ризма — особенно замет
но стало проявляться у 
нас в городе в связи с 
экологической проблемой, 
вопросами застройки в 
уже обжитых местах. 
Нас, жителей 4-го микро
района, продолжает вол
новать решение гориспол
кома о строительстве жи
лого дома-вставки на ме
сте хоккейной коробки во 
дворах домов №№ 67, 69, 
73, 75, 77, 78, 81 по ул. 
Мичурина, о чем газета 
писала 17 июля 1988 г.

Такое решение приведет к 
нарушению экологии, вы
рубке лесонасаждений. Ка
залось бы, комментарий глав
ного архитектора города 
В. Р. Новикова обнадеживал; 
он сказал, что окончатель
ное решение будет принято 
только после внимательного 
рассмотрения проекта за
стройки и обсуждения его с 
жителями. Мы надеялись, 
что возобладает здравый 
смысл.

Еще в 1973 году газета 
«Труд» опубликовала снимок 
нашего микрорайона как об
разец плотной застройки. 
Он был спроектирован без 
перспективного строительст
ва гаражей. Автомашины 
паркуются возле подъездов, 
сеть , дорог не обеспечивает 
нормального движения тран
спорта! Зеленая зона мизер
на, но и она попадает под 
снос. Еще весной в жилых 
домах прошли собрания, на 
которых была принята резо
люция против решения гор
исполкома о строительстве 
на месте хоккейной коробки. 
Это письмо подписали жиль
цы более четырехсот квар
тир.

В сентябре 1988 года на 
заседании президиума обла
стного н городского общест
ва охраны природы отмеча
лись неудов.четворительное 
состояние озеленения в горо
де, факты уничтожения ле
сонасаждений и нарушения 
экологии, вызванные необос
нованными уплотнениями. 
Главному архитектору горо
да В. Р. Новикову ‘ бы.ю 
высказано много упреков.

На заседании от общест
венности нашего микрорайо
на я высказал несогласие с 
таким уплотнением, расска- 
■ •■ял о том, как не считают
ся с общественны.м .мнением,

Ведь еще ранней весной, 
когда буровая установка за
бирала грунт для анализа, 
жители направили делега
цию к первому секретарю 
горкома партии В. М. Кето- 
ву. Он, связавшись по селек
тору с бывшим председате
лем горисполкома Ю. Я. Ко
валевым, предложил вопрос 
строительства дома решить 
не за счет уплотнения.

До сих пор вопрос не ре
шен. а ситуация приобрета
ет еще более острый харак
тер. Нам обещают учесть 
общественное мнение, хотя 
заказчику — РСУ «Томск
энерго» — тоже предлагают 
создавать «свое» обществен
ное мнение у тех же жите
лей.

И действительно, предста
вители заказчика группами 
заходят в квартиры и начи
нают «обрабатывать» жиль
цов, навязывая им свою во
лю... Таким образом им уда
лось собрать несколько 
подписей. Но когда жильцы 
поняли, что их либо ввели в 
заблуждение, либо просто 
обманули (ведь будет унич
тожена детская площадка и 
зеленая зона), они возмути
лись и в письменном виде 
выразили протест.

Поэтому мы просим гор
исполком еще раз пересмот
реть свое решение и удов
летворить не только нашу 
просьбу, но и выделить РЭУ 
«Томскэнерго» новый уча
сток.

Когда приведенное выше 
письмо было подписано чле
нами домовых комитетов и 
его копия передана в гор
ком КПСС и горисполком, 
нам пришел новый ответ за 
подписью заместителя пред
седателя исполкома А. В. 
Бондарева. Как и полгода 
назад, нам опять обещают, 
что решение о строительстве 
дома будет принято только 
с учетом корректировки про
екта и после представления 
его жильцам окружающих 
домов. Так ведь жильцы 
против!

Но и это не все. На днях 
мне сообщили в президиуме 
областного совета ВООП, 
что горисполком 23 января 
все-таки принял решение об 
отводе земли под строитель
ство дома вопреки своему 
обещанию и мнению тысячи 
жильцов. И это демокра
тия?!

В. ГРИГОРЬЕВ.
(Список с подинеями
жильцов составлен от
дельно, н копня нахо
дится в горисполкоме).

ПОРАДОВАЛ
Противником кооператив

ного движения я не был. Но 
и особенного энтузиазма 
кооператоры не вызывали. 
Нельзя не сказать, что и 
цены на кооперативные това
ры пугают. И все это вызы
вало большое сомнение в 
догЛожительстве Кооперати
вов. Но до поры...

Так как государственный 
зоомагазин закрыт, а мне 
нужен корм для рыб, при
шлось посетить зоомагазин 
кооператива «Нептун*. То, 
что я увидел, потрясло ме
ня контрастом, причем не в 
пользу государственного ма
газина, Совсем иное отно
шение к покупателю.

Очень скромные, вежли
вые продавцы дают любую 
информацию по профилю, а 
\гакже профессиональные 
советы по организации аква
риумного хозяйства.

Для рекламы своего това
ра организована прекрасная 
выставка аквариумных рыб. 
Удивлен, признаться, и уме
ренной ценой хороших аква
риумов, рыб, корма для них. 
Жаль, что еще отсутству
ет литература в продаже, 
но, видимо, и этот пробел 
будет устранен.

Если по такому принципу 
пойдет кооперативное дви
жение — буду(Г(ее за ним.

М. ЕМЕЛЬЯНОВ, 
аквариумист-любитель.

Асфальт с подогревом
На этой фотографии наглядно видно, как можно сибир

скую зиму превратить почти в лето. Чудо, не правда ли? 
Пешеходная дорога от улицы Шевченко по проспекту им. 
Фрунзе с левой стороны по направлению к Комсомоль
скому проспекту вот уже с начала зимы радует пешехо
дов, особенно пожилых и инвалидов: тротуар чист от сне
га и льда, тут уж наверняка не упадешь. На славу поста
рались строители теплотрассы, позаботились о людях, 
знают, как тяжело ходить им зимой.

Да вот только одно смущает, сколько тепловых кало
рий уходит на это чудо? В начале зимы энергетики го
рода жаловались, что не хватает большого количества 
этих самых калорий на обогрев жилых домов ряда райо
нов города, а тут такие!

А как прокомментируют это руководители Томских 
тепловых сетей, если учесть, что такие чудеса имеются 
во всех районах города? И еще один непраздный вопрос: 
сколько эти чудеса стоят государству?

А, ВАСИЛЬЕВ.

По какому праву!

Поздний визит
Уважаемая редакция!
Обращаюсь с просьбой оградить меня от 

необоснованных обвинений и подозрений в 
нечестности со стороны работников сбер
кассы № 131/086 по ир. Фрунзе. 123. 
Суть конфликта такова. 3 января я поло
жила на сберкнижку премию, отстояв 
длинную очередь. Около десяти вечера в 
этот же день в квартире раздался звонок, 
оторвавший меня от полусонного трехго
довалого сына. На пороге стояли заведу
ющая сберкассой Р. Г. Зaг\̂ ^̂ eннaя и кас
сир, принп.мавшая у меня деньги. Не до.п- 
го м.удрствуя, они заявили, что якобы я 
не отдала деньги кассиру. Вроде расте
рявшись, она верн.ула мне сберкнижку с 
означенно!! суммой вклада и своей 
росписью, а про деньги забыла.

Думаю, в подобной ситуации мою расте
рянность поймет каждьи'|. Поздние же 
«пютн», уловив в этом яииы1( признак 
моей виновности, стали задавать ра;!лич 
ные ь'аверзиые вопросы, нрес.тедуя, оче 
видно, цель уличить .меня окончательно. 
Но, поскольку вины Moeii не было, они

вскоре удалились, пообещав на прощание, 
что заявят в милицию.

На следующий день мои родные решили 
все-таки выяснить, может, ошибка закра
лась в документы сберкассы. И тут им 
принародно было победно доложено; «Да, 
она присвоила эти деньги. Иначе как объ
яснить ее растерянность во время нашего 
визита?*.

Так ли уж безобидны были поздние ви
зитеры? Свою ошибку они решили на ко- 
гогто свалит!). Им .мог оказаться любой 
вкладчик. Подозрения же, которые .мегли 
на меня, !!е дают покоя.. Со мной живет 
тяжелобольная .мать, и визит из сберкассы 
стоил ей еще одного сердечного приступа.

Имели ли. право работники сберкассы 
врываться !!оздио вечером в дом сж)его 
вкладчика, нарушая не только i!oKoii его п 
блнаки.х ему .iKiAeii, но !i тай!!.\ вкладов? 
Па чем реально основаны и.\ !!одозре- 
иия? Только !ia то.\!, что в этот День в 
сберкассе педосч!1тал!!сь Toii сум.мы де
нег, которую я п.мела !!есчастье полож1!ть 
в этом заведении?

А. ВЕРШИНИНА.

ной лавочке; хочу 
дам, хочу — нет.

На том же уровне и бы
товые услуги. В леспромхо
зе дрова выписал в марте 
1987 года, а привезли толь
ко в октябре минувшего. 
Через полтора года! Да еще 
«при всем уважении» к от- 
ЦУ. участнику войны обма
нули на 4 кубометра. А жи
вем в лесу.

На прошлых выборах я 
голосовал за В. В. Аниски
на в поссовет, за председа
теля райисполкома и пред
седателя облисполкома.
Никого из этих депутатов в 
глаза не видел. Даже того, 
который рядом, в поселке,— 
В. В. Анискина. Нет, раз 
мельком видел, когда он зна
комился со своим участком, 
а не с избирателями... Мы 
давно уже наказ дали депу
тату поссовета — машину 
гравия привезти к колодцу. 
Так и везут, а колодец не
отвратимо осыпается. Уже 
и мышей с водой достаем, и 
целое лето скот гоним 
прочь, чтобы вниз не рухну
ла животина. В ноябре я 
написал в районную газету, 
что нет освещения на улице 
у колодца. На том все и ос
тановилось. Потому что де
путатская группа во главе с 
председателем поссовета без
действует. Так стоит ли уча
ствовать в выборах? Заду
маешься.

И последнее. Постоянно 
выписываю районную, обла
стную газеты, центральные. 
Радуюсь, когда читаю об ус
пехах. Но когда же в Крас
ном Яре наступит перелом? 
Уже три года перестройка, а 
у нас в поселке все хуже и 
хуже. Нет больше терпения 
молчать.

А. КАПАРУШКИН, 
ветеран труда.

Кривошеинский район.

ПОСЛЕ

ВАШЕГО

ПИСЬМ А
РЕДАКЦИИ ОТВЕЧАЮТ...

8 своем письме гости из 
г. Ореивурга А. М. Дубровин 
и С. А. Муслов, прибывшие 
в командировку, рассказали о 
грубости водителя такси 
Ni 64-79 ТОА, который необос
нованно отказал им в посадке.

В ответе, присланном в ре
дакцию, начальник пассажир
ского автотранспортного пред
приятия № 3 В. В. Тарасов со
общает, что данный случай 
рассмотрен на собрании води
телей таксомоторов, передан
ных в аренду. За проявленную 
грубость и отказ увезти пас
сажиров водитель арендного 
таксомотора Ю. В. Панкратов 
на основании договора упла
тил за поступившую на него 
жалобу 100 рублей.

Житель с. Берегаева Тегуль- 
детсного района И. А. Шевелев 
обратился - с жалобой на не
удовлетворительное транспорт
ное обслуживание. В ответе 
заместителя начальника объе
динения «Томскавтотранс» В. И. 
Фомина говорится, что для об
служивания жителей с. Бере
гаева в первом квартале те
кущего года будет открыт ав
тобусный маршрут Тегульдет— 
Бер1егаево, а с повышением 
грузоподъемности ледовой пе
реправы на реке Яя на марш
рут Томск — Тегульдет будет 
направлен автобус большей 
вместимости типа ЛАЗ, что по
высит культуру обслуживания 
жителей с. Тегульдет,

М. И. Ларионова рассказала 
о беспорядках, с которыми 
столкнулась во время поездки 
по железной дороге.

Как сообщил начальник Том
ского подотдела Кемеровской 
железной дороги С. Н. Жданов, 
факты, изложенные в письме 
(Ларионовой, были предметом 
обсуждения в трудовых кол
лективах вагонного депо и ре
сторана ст. Томск-1. За халат
ное отношение к своим обя
занностям, за то, что не при
няты меры к работникам ва
гона-ресторана, допустившим 
распитие спиртных напитков в 
вагоне № 8 поезда 38, провод
нику вагона Г. Г. Сорокину 
объявлен выговор и он лишен 
премиальной доплаты за месяц 
полностью. Д|фектор вагона- 
ресторана В. В. Васильев за 
бесконтрольность за подчи
ненными в пути следования, 
низкую трудовую дисциплину 
от занимаемой должности ос
вобожден. Освобождена и офи
циантка Н. Р. Вербицкая, В 
отношении ее материал пере
дан на рассмотрение в комис
сию по борьбе с пьянством и 
алкоголизмом. Уволен и кухон
ный рабочий А. М. Горбань. 
Начальник» пассажирских по
ездов Н. Л, Решетниковой за 
бесконтрольность за работой 
проводников в пути следования 
объявлено замечание.

«Проходя мимо дома № 41 
по ул. Водяной в Томске, что 
рядом с дрожзаводом, часто 
вижу молодых людей, торгую
щих дрожжами», — сообщалось 
в редакцию в одном из писем.

«Факты имели место, — 
сказано в ответе исполняющего 
обязанности начальника
ОБХСС М. В. Пунти. — Управ
ление, органы внутренних 
дел принимают все меры 
по сохранности социалистиче
ской собственности на дрожже
вом заводе. Только в минув
шем году за кражу и спеку
ляцию дрожжами привлечено 
к ответственности 32 человека. 
Четверо из них — работники 
завода В. В. Юданов, В. С. 
Губайдулин, Б. Н. Петров и 
М. В. Тимофеева — к уголов
ной ответственности*.

...И ОТМАЛЧИВАЮТСЯ
Объединение «Томенплодо- 

овощпром». . железнодорожный 
узел ст. Томск-!!. Советский 
райисполком, горжилуправле- 
ние, облсовпроф, облздрав, Ле
нинский райисполком, област
ное управление бытового обслу
живания населения, партком 
«Васюганнефти».
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Человек и природа

Звери просят 

о п о м о щ и
Жалобный плач донесся из обычного на вид 

пластикового пакета, положенного на таможенную 
стойку международного аэропорта Энтеббе.

— Достаньте ребенка! Почему он не зарегистри
рован в билете?— строго спросил таможенник у 
рослого владельца необычной «люльки». Вместо 
ответа тот бросился наутек.

Женщина-полицейский обнаружила в пакете ис
пуганного детеныша шимпанзе, связанного телефон
ным проводом. Вывоз этих человекообразных 
обезьян в Уганде запрещен законом.

Лишь случайность помешала Анджело Масико— 
так звали преступника— осуществить свой замысел. 
Дело в том, что вылет самолета авиакомпании 
«Уганда эйрлайнз» на Дубай задержался. Действие 
введенного обезьянке снотворного прекратилось, и 
она объявила о своем присутствии плачем.

Случай в Энтеббе помог властям раскрыть ши
роко разветвленную контрабандную сеть. Она 
занималась нелегальной переброской «товара» в 
США и Западную Европу через Объединенные 
Арабские Эмираты. Кроме рядовых исполнителей, 
в шайку входили высокопоставленные таможенни
ки и агенты безопасности аэропорта.

Запретный бизнес, как правило, привлекает дель
цов колоссальными прибылями. И Уганда в этом 
смысле не исключение. По данным агентства 
«Трэффик», контролирующего торговлю дикими 
животными, в Европе за живую шимпанзе дали бы 
10 тысяч долларов. Пользуясь тем, что департа
менты заповедников и лесов никак не могут ре
шить межведомственный спор о том, кому охранять 
животных, преступники беспрепятственно устра
ивают охоту, на них.

Поистине характер кровавого побоища обычно 
приобретает ловля детенышей обезьян. Как счита
ет главный смотритель национальных заповедни
ков Уганды Дж. Окуа, отнять, например,! детены
ша шимпанзе у родителей можно лишь одним спо
собом — убив их, а то и все обезьянье семейство, 
все члены которого защищают малышей до послед
него дыхания. •

Известны два способа контрабандной перевозки 
пойманных животных за границу. Во-первых, тай
но, без документов с территории самой Уганды, 
как это пытался сделать А. Масико. Второй спо
соб, также незаконный, предполагает наличие 
фальшивых бумаг, изготовленных за рубежом. 
Шимпанзе переправляют через озеро Альберт в 
соседний Заир. Там за деньги добывают фиктивные 
разрешения на их вывоз из этой страны. Пото.м 
живой товар продельшает обратный путь до Эн
теббе, где бумажной «липе» чаще всего верят.

Проще всего с птицами, даже редчайшими. Про
дажные чиновники в администрации заповедников 
разрешают отдельным угандийцам, иностранцам и 
даже целым фирмам вывозить оптом после уплаты 
низкого налога китоглавов, ■ орлов-удильщиков, 
дроф-кори, ибисов, серых попугаев, марабу и дру
гих птиц без объявления их реальной цены. Каж
дая из них в США и Западной Европе стоит не
сколько тысяч долларов.

Не меньшую опасность представляет еще одно 
явление. Оно получило распространение в годы пя
тилетней гражданской войны, предшествовавшей 
приходу к власти в стране в 1986 году Националь
ного движения сопротивления (НДС). Обитателей 
лесов и заповедников, особенно слонов, гиппопота
мов, антилоп, уничтожали все, ко.му не лень. Их 
убивали солдаты, которым не платили жалованья, 
крестьяне, чьи хозяйства разорила война, и бра
коньеры в военных мундирах. Первым двум груп
пам было нужно только мясо. Третьи охотились на 
слонов из-за дорогостоящих бивней, на носорогов 
из-за мнимых чудодейственных свойств их рога. 
Белых носорогов, которыми некогда гордилась 
Уганда, ныне тут уже нет. Львов, леопардов, зебр 
уничтожали (делается это и сейчас) из-за красивых 
шкур, которые сбывают местным или иностранным 
толстосумам.

Газета «Нью вижн> призывает власти создать 
надежный барьер на пути хищнического истребле
ния и вывоза редких животных и птиц. «Наши 
братья меньшие, — пишет этот орган прави
тельства,— такое же национальное богатство, как 
леса и реки. Его надо беречь».

Несмотря на множество стоящих перед ним со
циальных и экономических пробле.м, правительство 
НДС осуществляет ряд ,мер, направленных на со
хранение богатейшего животного мира страны. 
Простились со своими крес.лами ряд продажных 
чиновников в национальных парках, заповедниках, 
полиции, на таможне. Повышена зарплата егерям, 
запланировано снабдить их современными тран
спортными средствами и оружием для борьбы с 
браконьерами. Ужесточаются меры таможенного 
контроля.

И. КОЛГАНОВ, 
корр. ТАСС.

Кампала.

Куреике-под зап р ет
САН-ФРАНЦИСКО. Около 390 тыс. а.мерикаа- 

цев погИ|бл.и в 1988 году в результате !1ривержен- 
'ности к пап>”бной привычке — курению. Это на 30 
проц. больше, чем в предыдущие годы. Девять из 
десяти случаев заболевания раком легких у жен
щин было вызвано пристрастием к табаку. Эти 
'цифры приводит со ссылкой на доклад по .курению 
главного хирурга ОША американская газета 
«Крисчен сайенс монитор».

Более 43 хим1ических веществ, вызывающих ра
ковые С1П1ухоли, обнаружены в дыму, который вды
хают в себя заядлые курильщики, отмечает газета. 
Среди них есть и такие, которые аоздействуют и 
на сосуды головного мозга. 50 млн. американцев 
сегодня выкуривают в день от нескольких' сигарет 
до нескольких пачек.

В последнее врвМ!Я власти ряда городов CUIA, в 
частности Нью-Йорка, Лос-Анджелеса, Чикаго, 
приняли жесткие .меры по борьбе с курением. Здесь 
теперь трудно встретить человека с зажженной си
гаретой в магазинах, ресторанах, во многих учреж
дениях и других местах общественного пользова. 
ПИЯ. Число курящих в стране действительно со
кращается. Однако, как показали опросы общест
венного .мнения, большая часть ал1ериканцев все- 
таки возражают против увелИ|Чения налогов на си
гареты, введения искусственных ограничений на их 
потреб.чение или рекламирование.

|м|«а»м|
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Л / нашего города он всего на 
один год. Правда, вначале 
стоял монастырь в другом 
месте и был деревянным. Но 
сейчас на этом взгорке по 
улице Крылова — одна из 
самых старинных кирпич
ных построек Томска. В том 

/  , же путеводителе сообщается,
/  что «монашествующих всего

четыре лица, настоятель но
сит чин архимандрита. Из со
хранившихся . в монастыре 
священных церковных ста
ринных предметов заслужи
вает внимания большой де
ревянный крест, писанная в 
1661 году, местная икона 
Божией Матери... В этом мо
настыре основана первая в 
Томске школа: Томское рус
ское духовное училище».

— Обрати внимание на 
i остатки металлических стя

жек купола, — показывает 
вверх Петр Устинович, 

Толстые железные бруски 
- торчат метровыми кусками 
; из стен.

i; — Когда вели кладку ку- 
: gi пола, — рассказывает Под- 
Mi чеко, — заложили в его ос-

особенно глубоким почитани
ем, по смерти которого со
здались легенды о его проис
хождении, появившиеся в пе
чати». Человеком этим инте
ресовался и Л. Н. Толстой, 
оставивший незаконченные 
«Посмертные записки стар
ца Федора Кузьмича». Во 
вступлении к ним писатель 
говорит: «Ходили про него и 
странные слухи о том, что 
это скрывающий свое имя и 
звание не кто иной, как им
ператор Александр Первый, 
после же смерти' его слухи 
еще ■ более распространились 
и усилились. Й тому, что 
это был действительно 
Александр Первый, верили 
не только в народе; но в 
высших кругах и даже в 
царской семье в царствова
ние Александра .Третьего».

Л, Н. Толстого привлекла 
в этой легенде возможность 
создать литературный образ 
кающегося в своих грехах 
правителя России. Жаль, что 
замысел оказался незавер
шенным.

— Да тут и без легенд

ВНОВЬ СТАНЕТ ХРАИОН
П од монастырским куполом зазвучит музыка

Рабочее место у Петра 
Устиновича необычное. Здесь 
даже гул деревообраба’гы 
вающего станка похож иаба 
совитое пение уставшего хо
ра. Будто взяли мужские го 
лоса бархатную ноту и тя 
нут ее неторопливо, солидно, 
как и должно быть под кир 
личным куполом, насчитыва 
ющим от роду не одну сот 
ню лет,

— В этом помещении н 
будущем и предполагаются 
концерты, — говорит Петр 
Устинович. — Тут должна 
восстановиться замечатель 
ная акустика. Вон как иде
ально выложен церковный 
свод. Здесь будет концерт
ный зал педучилища.

Не раз замечал гипноти
зирующее влияние велико
лепно выполненной старин
ной работы на увлеченность 
реставратора. Плотнику-сто- 
ляру Петру Устиновичу Под- 
чеко приходится сейчас де
лать новые оконные рамы. 
Помещение церкви в послед
ние годы использовалось пед
училищем как спортзал. 
Когда-то овальные своды 
окон превратили в квадрат
ные, уменьшили их.

А сейчас надо из толстых 
плах вырезать крутые радиу
сы, вязать замысловатые пе
реплеты. И мастер делает 
это ^с удовольствием, раду
ясь. что есть и его доля уча
стия в восстановлении церк
ви. Изданный в 1900 году 
в Санкт-Петербурге путево
дитель извещает: «Томский 
Алексеевский мужской мо
настырь основан в 1605 го
ду».

Это значит, что моложе

Это будет в Томске —

нование кованую раму. Та
кая технология применялась 
и при возведении Московско
го Кремля да и всех соборов 
на' Руси. Рама держалась 
металлическими стержнями, 
чтобы под тяжестью купола 
не разошлись кирпичные сте
ны. И ВОТ; когда педучили
ще устроило здесь баскет
больную площадку, то стяж
ки, пересекающие простор 
купола, мешали полету мя
ча. Их срезали автогеном. 
Рассказывают: когда пламя 
рассекло кованый брусок, 
то концы среза разошлись 
на сорок сантиметров. Это 
какую же нагрузку несли на 
себе стяжки!

Еще одна цитата из ста
ринного путеводителя: «В
ограде Алексеевского мона
стыря похоронен умерший в 
1861 году старец Федор 
Кузьмич, пользовавшийся по 
своей аскетической жизни

будет что показать, — гово
рит Петр Устинович. — 
Вот эти шесть позолоченных 
маковок встанут на куполе. 
Поднимется шпиль колоколь
ни. Наружная кладка тоже 
архитектурно очень интерес
на.

Прошедшим летом многие 
томичи приходили в мона
стырь на субботники помо-̂  
гать реставра'горам. Сейчас 
основная работа приходится 
на долю Плотников-Столяров. 
Вот и гудят под куполом'де
ревообрабатывающие станки, 
чтобы, к будущему лету бы
ли готовы двери и рамы, что
бы приблизился срок вос
становления монастырского 
храма.

э. с т о и л о в .
НА СНИМКАХ: плотник- 

столяр П. У. Подчеко; .мо
настырь в строительных ле
сах.

Фото автора.

Аплодисменты
киевлян

В республиканском 
Доме органной и камер
ной музыки Украинской 
ССР состоялся фестиваль 
органной музыки «Ис
полнители из братских 
республик». Выступали 
щ)ганисты из Горького, 
Душанбе, Кишенева, Ере
вана, Тбилиси ,и других 
городов страны,

А открылся фестиваль 
концертами органистки 
из Томска. Лауреат Все
российского конкурса 
Ольга Шиллер играла 
произведения И.-С. Ёаха, 
Т. Альбиниони, транск
рипции Вах — Вивальди 
и другие популярные ве
щи. Репертуар томички 
украсили баховские пере
ложения музыки герцога 
Саксонского. Эти редко 
звучащие композиции от
личаются своеобразной 
Мелодикой и стилем.

Выступление томской 
органистки в Киеве про
шло с большим успехом.

Ю. ДОВГАЛБНКО.
г. Киев.

Перед
сеансами

Целенаправленную ра
боту со зрителями перед 
сеансами художествен
ных фильмов проводят 
работники кинотеатра 
им. М, Горького в обла
стном центре. Регулярно 
проходят, например,
«Приглашения к филь
му» — рассказ о пред
стоящих кинопремьерах 
с демонстрацией реклам
ного ролика. А на про
шлой неделе перед сеан
сами здесь прошла бесе
да «Бессмертный образ», 
которую провела методист 
Л. Макарова. Она сопро
вождалась отрывками из 
хроники прошлых лет 
фрагментами художест 
венных фильмов «Ле 
НИН в Октябре», «Чело 
век с ружьем» и других 
Демонстрировался и от 
рывок из кинофильма 
«Синяя тетрадь», где 
роль Владимира Ильича 
исполнял хорошо знако
мый томичам старшего 
поколения бывший актер 
облдрамтеатра Михаил 
Кузнецов.

Б. РОСТИН.

И Щ Е М  К Р А С А В И Ц »^ !
Заполненные анкеты надо 
послать по почте. Адрес:

«Кто на свете всех милее, всех румяней и белее?» — виц. ' которых в Томске ве- 
вопросил классик устами своей героини. А  действитель- ликое множество, что подоб
но, кто? Немалую лепту в прояснение этого вопроса внес- ные конкурсы — стоящее 634050, Томск, пр. Ленина, 
ло Центральное телевидение, неутомимо демонстрируя дело, что мы в состоянии со- 73, горком ВЛКСМ, Сделай- 
сюжеты о конкурсах красоты, проводимых не только за здать настоящий праздник те на конверте пометку 
пределами Отечества, но и на родной земле. И вот уже молодости и красоты, отме- «Томская красавица», 
известна первая красавица Москвы, самые красивые де- чениый сибирским колори- 
вушки многих других городов страны.

А что же в .Томске? Мы тоже не отстаем и в  очень ческой и этической точек 
скором времени узнаем имя нашей первой красавицы. А  зрения. Мы поможем претен-
как это будет происходить, мы поинтересовались у заме- денткам подготовиться к кон- лучит возможность отпра- 
стителя председателя фонда молодежной инициативы курсу, с ними поработают виться в августе в Черно- 
Томского горкома ВЛКСМ Виктора МОНГОЛИНА. специалисты — парикмахе- морско - Днепровский круиз

■ ры, косметологи, хореогра- и, наконец, принять участие
— Идея конкурсов жен- чался поиск спонсоров, спо- фы, психологи. Дадим воз- во Всесоюзном конкурсе кра

ской красоты давно витает собных оказать организато- можность приобрести ткань, соты и, стало быть, обрести 
в воздухе. И с . той поры, рам финансовую помощь, косметику, сшить купальни- известность во всей стране, 
когда был проведен конкурс Завязываем контакты с твор- ки, платья, костюмы — для Мы вручим призы зритель- 
в Москве, идея эта обрела в ческнми коллективами — участниц полуфинала. Фина- ских симпатий, призы спон- 
Томске вполне реальные возможными участниками листок обеспечим готовыми соров, а также и призовые 
очертания, — говорит Вик- праздничного гала - пред- платьями, 
тор, — Серьезно «заразил- ставления, которым, по на- — Думается, самое время

А какие призы ожида- 
том, безупречный с эсте'ти- ют победительницу?

— Ее голову увенчает ко
рона. Первая красавица по-

платья.
Что ж, давайте наберемся

ся» ею городской комитет шему мнению, и должен познакомить читателей, а терпения и подождем до кон
ца апреля. Именно тогда 
предполагается провести фи
нальный тур городского кон-

ВЛКСМ, который и предло- стать конкурс «Томская кра- точнее, читательниц с услО' 
жил своему фонду молодеж- савица» — так мы его по- виями конкурса... 
ной инициативы взять брдз- ка .назвали. — К участию в закрытом
ды правления в свои руки. Наверное, нет смысла пе- отборочном туре * городско- курса красоты. И мы нако-

— Судя ПО тому, что мы речислять все то, чем зани- го конкурса «Томская краса- нец узнаем, кто «всех м »
с вами сейчас беседуем, эти маемся мы сейчас. Скажу вица», который предполага-
бразды вы взяли... только, что дело это очень е'тся провести в начале мар-

— Конечно. И с этого мо- непростое. та, допускаются прётендент-
мента началась работа. Де- — Разумеется, ведь в ки, достигшие шестнадцати- цнативы -объявляет конкурс
ло это для нас новое. Поэто- Томске ничего подобного по- летнего возраста, заполнив- на лучшую эмблему фести-
му предстояло собрать и ка не происходило... шие и пославшие анкеты.

. изучить всю информацию о — И не только в этом — И все?
конкурсах красоты, прохо- дело. Сейчас перед нами сто- — И все. В анкете требу-
дивших и у нас в стране, и ит очень трудная задача, ется указать фамилию, имя 
за рубежом. Затем — найти отягощенная, кстати, прома- и отчество, год рождения, 
единомышленников, чтобы хами конкурса «Чудо-сту- место работы Или учебы, про- 
создать энергичный и рабо- дентка». Необходимо убе- фессию или должность, до- ца»
тоспособный оргкомитет. На- дить наших девушек-краса- машний адрес и телефон.

лее, всех румяней и белее».
А  в заключение сообщим, 

что фонд молодежной ини-

валя «Томская красавица». 
С условиями вы можете по
знакомиться в ФМИ. Ну а 
мы будем регулярно сооб
щать, как идет подготовка к 
конкурсу «Томская красави-

М, СЛАВИН.
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Телевидение
ПЯТНИЦА, 27 января 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35 —
Мультфильмы. 9.05 — «Чтобы 
попять..,» Документальный
фильм. 10.10 — Телевизион
ный конкурс детских хоров. 
10.55 — Новости. 11.05 — «Вре
мена года. Январь*.

С 12.35 до 15,30 — перерыв.
15.30 Новости. 15.40 —

«Навстречу выборам». 15.50 — 
«Фильм — детям». «Происше
ствие на улйце Паланк» (ВНР). 
17.03 — Играет А. Корчагин 
(виолонче.ть), 17.15 .— «Спорт 
для всех». Передача 5-я. 17.30 
— «Наука: теория. экспери
мент. П|1аь'тнка». 18,15 — «О 
тех, Ь'то помнит...*. К 45-летию

освобождения Ленинграда. 18.4:
— «Сегодня в мире». 19.00 — 
Интерсигнал. 19.30 — «Пози
ция». Перестройка и интелли
генция. 21.00 — «Время». 21.35
— «Навстречу выборам». 21.45
— «Это было... было...». 22.00
— «Долги наши». Год спустя. 
22.50 — «Взгляд».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 .— Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Мой первый друг, 
мой друг бесценный». Научно- 
популярный фильм. 8.35, 9.35
— География. 8-й класс. 9.05
— Английский язык. 1-й год
обучения. 10.05 — «Наш сад». 
10.35, 11.35 — Музыка. 6-й
класс. 11.05 — Английский 
язык. 2-й год обучения. 12.0;
— «Шведская спичка». Худо
жественный фильм. 13.00 —
Ритмическая ги.мнастика.
... Новости. 13.40' — Голоса ita-

родных инструментов. 14.10 — 
«Павел Петрович Бажов». 
Фильм-воспоминание.

С 14.30 до 17.30 — перерыв.
ТОМСК

17.30 — Документальный
фильм. 18.00 — «Звучит скрип
ка». Играет заслуженная арти
стка Татарской. АССР Зульфия 
Шихмурзаева. • 18.40 — «На
встречу выборам народных де
путатов СССР». 19.00 — «Собы
тия недели». 19.20 — «Старты 
здоровья» в Октябрьском рай
оне.

МОСКВА .
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Село; люди и эко
номика». «Деловая встреча 
арендаторов». Передача 2-я.

МОСКВА
21.00 —' «Время». 21.35 —

«Навстречу выборам». 21.45 —

«Экран друзей». «Профессор 
Мамлок». Художественный
фильм (ГДР, 1961 г.). 23.30 — 
«Поэзия». Народный поэт Азер
байджана Расул Рза.

ТРЕТЬЯ п р о г р а м м а  

МОСКВА
17.05 — Новости. 17.15 — 

«Профессор Мамлок». Художе
ственный фильм. 19.00 — «Из
берем жизнь». Документальный 
фильм. 19.20 — «Банкет».
Мультфильм для взрослых. 
19.30 — Ритмическая гимнасти
ка. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!» 20.15 — Программа 
Воронежской студии телевиде
ния.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Региональный этап. Днев-

Понедельник, 3 0  января
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — «Фильм — де
тям». «Происшествие на улице Паланк». 
(ВНР). 9.50 — «В мире животных». 10.50
— Новости. 11.00 — «Знакомьтесь: «Бед
ный' Иорик». Телеочерк. 11.25 — «Не
сколько слов другу», «В этот день был 
ветер». Документальные фильмы.

С 12.15 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.45 — «Навстре

чу выборам». 15.55 — Документальные 
телефильмы. 16.45 — Русский язык.
17.15 — «Детский чао». 18.15 — «КНР: 
10 лет реформ». 18,45 — «Автопортрет», 
«Мы и экономика». Публицистическая 
программа. 19.30 — Кинопанорама. 21.00
— «Время», 21.35 — «Навстречу выбо
рам». 21.45 —' Л. Толстой. «Живой труп». 
Премьера фильма-спектакля Государст
венного академического театра им. Мос
совета. В перерыве (20.55) — «Сегодня 
в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «Пу
тешествие в Коломну». Научно-популяр
ный фильм, 8,35, 9.35 — История. 8-й , 
класс. 9.05 — Итальянский язык. 10.05
— Физика. Работает электрический ток. 
10.35, 11.35 — Музыка. 4-й класс. 11.05
— Русский язык. 12.05 — «Школьный 
вальс». Художественный фильм. 13,40 — 
Новости. 13.50 — «Взрослые и дети». 
Кинопрограмма.

■ С 14.30 до 18.15 — перёрыв.
ТОМСК, 18.15 — «Мой светлый миг». 

Фильм-концерт. 19.00 — «День области».
19.15 — «События. Встречи, Мнения». 
Программа для молодежи.

МОСКВА, 20,00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «События. Встречи. 
Мнения». Продолжение.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 —
«Навстречу выборам». 21.45 — «Джигит 
всегда Джигит». Художественный фильм, 
(«Туркменфильм», 1980 г.). • 23.10 —
«Юрмала-89». Р

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА, МОСКВА. 17.05
— Новости, 17.15 — «Служу Советскому 
Союзу!» 18.15.— Программа Хабаровской 
студии телевидения. 19.15 — Воке. Чем
пионат СССР. Финал. 20.00 — «Спокой
ной ночи, малыши!» 20.15 — Бокс, Чем
пионат СССР. Финал. 81,00 — «Время».

Вторник, 3 1  января
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — Премьера четы
рехсерийного художественного фильма 
«Христофор Колумб», 1-я серия, (Ита
лия, 1985'г.). 10.15 — Новости. 10.25 — 
«Это было... было...». 10.40 — «Детский

' час». 11.40 — Ф. Шуберт. Симфония 
М 4. 12,15 — «Человек. Земля. Вселен-

С 13.15 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.45 — «Прожек

тор перестройки». 15.55 — Концерт. 
16.30 — «Сельские горизонты». Кино
программа. 17.10 — «Золотые ворота», 
музыкальная сказка. Передача из ЧССР. 
18.00 — «Власть — Советам». Телемост 
Москва — Орел — Херсон. 18.45 — «Се
годня в мире». 19.00 — Поет народный 
артист СССР 3. Соткилава. 19.20 — Пре
мьера четырехсерийного художественно
го фильма «Христофор Колумб». 1-я се
рия. (Италия. 1985 г.). 21.00 — «Время».
21.35 — «Прожектор перестройки». 21.45
— «Ступени». Художественно - публи
цистическая программа. 23.15 — «СГегод- 
ня в мире». 23.30 — «Знак судьбы». До
кументальный телефильм.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «В объ
ективе — животные». Осьминог. 8.35,
9.35 — Этика и психология семейной 
жизни. 9-й класс. 9.05 — Французский 
язык. 1-й год обучения. 10.05 — Учащим
ся ПТУ. Эстетическое воспитание, 10.35,
11.35 — Музыка. 5-й класс. 11.05 — 
Французский язык. 2-й год обучения. 
12.05 — Ритмическая гимнастика. 12.35
— Новости. 12.45 — «Офицеры». Худо- 
жестзенный фильм с субтитрами.

С 14.15 до 18.15 — перерыв.
ТОМСК. 18.15 — «Доверие», «Много- 

сменка... многосменка...». Документаль
ные телефильмы. 19.00 — «День обла
сти». 19.15 — «Разрешите побеспоко
ить». Телевизионный сатирический жур
нал. 19.40 — «Прогноз погоды на завт
ра». HoKVMeHTaabHbiO фильм.

МОСКВА. 20.00 —‘ «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «Качество — забота 
обшая».

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Прожектор перестройки». 21.45 — «В 
небе и на земле. 10 лет из жизни Ва
лерия Чкалова». Документальный фильм. 
22.55 — Хоккей с мячом. Чемпионат 
мира. Сборная СССР — сборная Шве
ции.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 17.05
— Новости. 17.15 — «Джигит всегда 
джигит». Художественный фильм. 18.40
— Мультфильмы. 19.00 — Ритмическая 
гимнастика. 19.30 — «Утренняя почта». 
(Повторение). 20.00 — «Спокойной ночи, 
малЫши!» 20.15 — «Как дела, заповед
ник?» Документальный фильм. 20.40 — 
«Юрмала-89». Региональный этап. Днев
ник 2-й. 21.00 — «Время».

Среда, 1  февраля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — «Христофор Ко
лумб». 1 -я и 2-я серии. 11.26 — Невост».
11.35 — «Золотые ворота». Музыкальная 
сказка, 12.25 — «Клуб путешественни
ков»: .

С 13.25 до 15.30 — перерыв.
15,30 — Новости. 15.40 — «Навегаечу 

выборам», 15.50 — «Цирк гюиехал». Трех- 
серийный художественный телефильм 
для детей. 1-я серия,- 16.55 — И. Гайдн. 
Симфония М 41 до мажор. 17.15 —
«Детский час». 18.15 — «Северные на
певы», 18.45 — «Сегодня в мире». 19.00
— Межнациональнью отношения; ' исто
рический опыт и проблемы. Передача 
2-я. 19.45 — «Христофор Колумб». 2-я 
серия. 21.00 — «Время». 21.35 — «На
встречу выборам». 21.45 — «Резонанс». 
23.00 — «Балхаш. Судьба озера». Доку
ментальный телефильм. 23.40 — «Се
годня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. .8.15 — «Дуб-

ПРОГРАММА ТЕЛЕВИЗНОННЫХ 
ПЕРЕДАЧ НА НЕДЕЛЮ

рава». Документальный фильм. 8.45,
9.35 — Природоведение. 2-й класс. 9.05
— Немецкий язык. 1-й год ' обучения. 
9.55 — «Аквариум». Научно-популярный 
фильм. 10.06 — Учащимся ПТУ, Этика 
и психология семейной ' жизни. 10.35,
11.35 — История. 9-й класс, 11,05 —
Немецкий яЭык. 2-й год обучения. 12.05
— «Джигит всегда джигит». Художест
венный фильм. 13,30 — Новости.

С _13,40 до 18.15 — перерыв,
ТОМСК 18,15 — Выступление Но'во- 

сибирского камерного хора. 19.00 — 
«День области». 19.15 — «Праздник тен
ниса в Томске»,

МОСКВА, 20,00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»
^^ТОМСК .̂ 80.15 —• «Как избавиться от

21,00 — «Время», 81.35 — 
Навстречу выбфам. 31,45 — «Из фон
дов ЦТ». «Долгая дорога- в дюнах», Те
левизионный семисерийный художест
венный фильм. 1-я серия, 83,00 ~
К, Дебюсси, Соната для виолончели и 
Фортепьяно ре минор, 23.15 — Хонкей. 
Чемпионат СССР. «!фылья Советов» — 
«Динамо» (Москва). 2-й и 3-й периоды, 

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА, МОСКВА, 17.05
— Новости, 17,15 — «Долгая дорога в 
дюнах». Телевизионный семисерийный 
художественный фильм. 1-я серия. 18.30
— «Образ». Литературная игра для стар
шеклассников. 19.45 — Концерт, 20.00 — 
«Спокойной ночи, малыши!» 20.15 — 
«Планета не только людей». Докумен
тальный телефильм. 20.40 — «Юрмала- 
89». Региональный этап. Дневник 3-Й. 
21.00 — «Время».

Четверг, 2
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — «Христофор Ко
лумб». 2-я и 3-я серии. 11.15 — Ново
сти. 11.25 — «Детский час». 12.25 — 
«Балхаш. Судьба озера». Документаль
ный телефильм.

С 13.05 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.40 — «Прожектор 

перестройки». 15.50 — «Фильм — де
тям». «Цирк приехал». 2-я серия. 17.(
— «Вуду спорить, Анатолий Тарасов». 
Документальный фильм. 17.25 — «...До 
шестнадцати и старше». 18.10 — Кон
церт Государственного ансамбля песни 
и таКца Грузинской ССР. 18.50 — «Се
годня в мире». 19.05 — Мультфильм. 
19.15 — «Власть — Советам». «Обраще
ние». Документальный фильм. 19.35 — 
«Христофор Колумб». 3-я серия. 21.00— 
«Время». 21,35 — «Прожектор пере
стройки». 21.45 — В. Гаврилин. «Аню
та». Спектакль Государственного акаде
мического Большого театра Союза ССР. 
23.35 — «Сегодня в мире». 23.50 — 
Мультфильмы для взрослых.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «Я ле
таю на собственных крыльях». Научно- 
популярный фильм. 8.45, 9.35 — При
родоведение 4-й класс. 9.05 — Испан
ский язык. 1-й год обучения. 9.55 — 
«Скованная льдом». Документальный 
фильм. 10.05 — Учащимся ПТУ. Общая 
биология. 10.35, 11.35 — Биология. 7-й 
класс. 11.05 — Испанский язык. 2-й год 
об^'чения. 12.05 — «Долгая дорога в дю
нах». 1-я серия. 13.20 — Новости.

С 13.30 до 18.15 — перерыв.
ТОМСК. 18.15 — «Великие Луки». «Во

допады памяти». Документальные теле
фильмы. 19.00 .— «День области». 19.45
— «От идеи — к внедрению». «Чтобы 
города противостояли ударам стихии».

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «Идеологическая ра
бота и жизнь». Передачу ведет сек- 
Р ет^ ь  обкома КПСС Н. П. Кириллов.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — . 
«Прожектор перестройки». 21.45 ^  «Дол
гая дорога в дюнах». 2-я серия. 23.00 — 
Хоккей с мячом. Чемпионат мира. Сбор
ная США — сборная СССР.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 17.05
— Новости. 17.15 — «Долгая дорога в
дюнах». 2гя серия. 18.30 — С. Прокофь
ев. Соната № 6. 19.00 — Программа
Волгоградской студии телевидения. 20.00
— «Спокойной ночи, малыши!» 20.15
— «Стена». Документальный фильм. 20.40
— «Юрмала-89». Региональный этап. 
Дневник 4-й. 21.00 — «Время».

Пятница, 3  февраля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — «Христофор Ко
лумб». 3-я и 4-я серии. 11.05 — Ново
сти. 11.15 — «Ступени». Художественно- 
публицистическая программа.

С 12.45 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.40 — «Навстречу

выборам». 15.50 — «Фильм — детям*. 
«Цирк приехал». 3-я серия. 18.55 —
«Сохрани в душе народные напевы». 
Фильм - концерт, 17.25 — «Образ». Ли
тературная игра для старшеклассников. 
13.45 — «Сегодня в мире». 19.00 — «Фи
лософские беседы». Истоки и традиции 
философии. 19.45 — Минуты поэзии. 
.19.50 ~  «Христофор Колумб». 4-я серия.

21.00 — «Время». 21.30 — «Навстречу 
выборам». 21.40 — «Это было... было...». 
21.55 — «Взгляд». 23.25 — «Тео Адам 
приглашает». Музыкальная программа

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «В объ-
активе — животные». Змеи. 8.35, 9,35— 
География. 8-й класс. 9.05 — Англий
ский язык. 1-й год ' обучения. 10.05 —
Учащимся ПТУ. М. Е. Салтыков-Щедрин. 
Сказки. 10.35, 11.35 — История, 7-й 
класс. 11.05 — Английский язык. 2-й 
год обучения. 12.05 — ' Ритмическая гим
настика. 12.35 — «Долгая дорога в дю
нах*._ 2-я серия. 13.40 — Новости.

С 13.50 до 18.15 — перерыв.
ТОМСК. 18.15 — «Пядь земли». Фильм- 

концерт. 18.45 — «Навстречу выборам 
тшродных депутатов СССР». 19.00 — «Со
бытия недели». 19.20 — «Люди идут по свету...»

МОСКВА, 19.50 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.05 — Тележурнал «Век
тор».

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21,30 — 
«Иллюзион». «Отец Сергий». Художеет- 
венный фильм. (Производство И, Ермо
льева, 1918 г.). 23.00 — Хоккей с мя
чом. Чемпионат мира. Сборная СССР — 
сборная Финляндии.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 17.10 
—■ Новости. 17.20 — Программы - лау
реаты 8-го Всесоюзного фестиваля моло
дежных программ во Львове. 18,20 — 
Ритмическая гимнастика. 18,50 — «Те
левизионный музыкальный абонемент», 
«Декабрьские вечера». 19,50 — «Спокой
ной ночи, малыши!» 20,05 — Концерт, 
20,50 — «Навстречу выборам», 21,00 — 
«Время».

Суббота, 4  февра)1я
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА, 8.30

— «120 минут», 8.35 — «'Христофор Ко
лумб», 4-я серия. 9.45 - -  «Домашняя 
академия», 1(5,16 — «Шри-Ланка. Про
шлое и настоящее». Телеобозрекие. Ю.Ьи
— «Живи, Земля». 11.55 — «В странах 
социализма», 12.25 — «Наддивпровскне 
напевы». Фильм-концерт. 12.55 — «Как 
мы отдыхаем», «Мы идем искать»-. 13,25 
- -  «Очевидное — невероятное», 14,25 ~  
«Предприниматели», Документальный 
фильм. 14,50 — Играет А, Корчагин 
(виолончель), 15.00 — «Перестройка и 
культура». На вопросы телеэрителей от-

U ми
ре», 17.00 — «Россини в Версале». Кон
цертная программа, 17.55 — Междуна
родная программа, 18.55 — Фильмы с 
участием народного артиста СССР А. Д.

«Возмездие». 1-я и 2-я серии.
21.00 — «Время», 21.35 — «В субботу 
вечном». Мультфильмы для взрослых,
22.05 — «Билет в первый ряд». Лидеры 
советской эстрады. 23.50 — Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «Сель
ский чао». 0.15 — Концерт, 9.45 — «Ог- 
лядьшаюсь назад...» Документальный 
телефильм, 11.00 — «Зимний вечер в 
Гаграх». Художественный фильм о суб
титрами. 12.25 — Кинопублицистика 
сою ^ ы х  республик. Документальные 
телефильмы. 13.10 — «Повторение по 
вашей просьбе». «Вокруг смеха». 14.40 — 
Народные мелодии, 14.55 — Теннис. Ку- 
бсШсрДэвиса. Сборная ЧССР — сборная

15.55 — «Панорама».
МОСКВА, 17.10 — «Мартин 13». Худо

жественный телефильм. (ГДР, 1980 г.). 
Тй'п2 ■“  Мультфильм «Черная курица». 
in'sS ~  шестнадцати и старше».
1“ '50 — «Спокойной ночи, малыши!»
20.05 — «У нас суровая эпоха». О жиз
ни и творчестве В. И. Мухиной. 21.00 — 
«Время». 21.35 — .Премьера фильма- 
спектакля Государственного русского 
драматического театра БССР им. М. Горь
кого, В. Шекспир. «Макбет». 23.45 — 
Баскетбол. Чемпионат СССР. Мужчины. 
«Ж ^ьгирис» — «Строитель».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 15.55
«Ожвдание». Музыкальная компози

ция В. Успенского на стихи Р. Рожде
ственского. 16.25 — Программа Ленин
градской студии телевидения.

Воскресенье, S  февраля
п е р в а я  ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00

Новос-ги 8.15 — Ритмическая гим- 
настика. 8.45 — Тираж «Спортлото». 
УДЯ) Рассказ о новых работах студии 

“  ^Будильник».
~  «Служу Советскому Союзу!» 

1 Ь00 — «Утренняя почта». 11.30 —
^Вокруг света». 12.30 — <В гостях у 
сказки». Программа мультфильмов-ска
зок. 13.25 — Р. Шуман. Соната № 1, Ля 
минор. 13.45 — «В мастерской худож
ника». Народный художник РСФСР 
Д. Бисти. 14.00 — «Музыкальный ки
оск». 14.30 — «Здоровье». 15.15 — «Сра
женный вражеским свинцом». Докумен- 

телефильм. 15.30 — Концерт.
— Киноафиша, 17.00 -  «Сельский 

ма»*' ~  *^®“ ДУ"®Р°Я"ая павора-
ВОСКРЕСНЫЙ КИНОЗАЛ

18.45 — «На заре ’во дворе». Мульт
фильм. «Свояки». Короткометражный 
фильм. 19.45 — «Робинзониада, или Мой 
английский дедушка». Художественный 
ф и л ^ . («Грузия-фильм». 1987 г.). 21.00 
~  21.35 — «Здравствуйте, док
тор!» 21.50 — «Современница». -Геле- 
журнал. 23.05 — Новости. 23.10 — Но- 

музыки.
ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8 00

— ♦На зарядку становись!» 8.15 — «Отец 
Сергий». Художественный фильм. 9.45— 
Д. Кривицкий. Концерт для скрипки с 
оркестром, 10.30 — «Зеркало-88». О со
вместной работе молодежного театра 
из Лондона и студенческого театра. М .45

«Шире круг». i 4.15 — «Действующие 
лица». «Как остаться человеком», 16.1'
— «зд  над облаками». Документальный
телефильм. 18.45 — Концерт. 18,55 —
Хоккей с мячом. Чемпионат мира. Матч 
за 3-е место. 18.50 — Р, Штраус. «Дон 
КИХОТ». Фантастические вариации на те
му рыцарского характера. 19.30 — «Ухо
дит в армию студент...» Документаль
ный телефильм. 20.00 — «"Спокойной но
чи, мальти!» 20.15 — Теннис. Кубок 
Дэвиса. Сворная ЧССР — сборная СССР.
21.00 — «Время», 21.35 — «Здравствуй
те, доктор!» 21.50 — «Вез паники, май-

. Художественный фильм. (ВНР, 1083 г.), 23.15 — Хоккей с мячом. 
Чемпионат мира. Матч за 1-е место.

Театр
ДРАМЫ

27 января. Премьера «Ано
малы» — 19.

28 января. «Кабала святош»
— 19.

м у з ы к а л ь н о й
КОМЕДИИ

28 января в помещении 
ДКиТ «Авангард» — «В триде
вятом царстве» — 1 1 .

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
28 января. Премьера «Вот 

придет Бим-Бом!» — 11, 14.
КУКЛЫ и  АКТЕРА

27 января. «Сказ о Мальчи- 
ше-Кибальчише» — 11. Премье
ра «Три мушнотера» — 19.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
28 января. «Осознание» (две 

серии) — 9-10, 12. 15-10, 18-10, ‘ 
21.

29 января. «Осознание» (две 
серии) — 8-30, 13, 15-40, 18-20, 
21. «Илья Муромец» — 11.

имени М. ГОРЬКОГО
28, 29 января. «УбиТь драко

на» (две серии) — 8-3(1, 1 1 , 
13-30, 16, 18-30, 21. «Осознание» 
(две серии) — 8-30, 11, 13-30, 
16, 18-30, 21. «Биография для 
прокурора» — 9, 10-10, 11-20, 
12-30, 13-40, 16-20. «Заклятие 
Долины змей» — 18-10, 20,
21-50.

«ОКТЯБРЬ»
28, 29 января. «Лаганда о На-

райяме» (две серии)—8-30, 11,
13-30, 18, 18-30,'21. «Убить дра
кона» (две серии) — 9, 11-30, 
14, 18-30, 19, 21-30..

«ПИОНЕР»
28, 29 января. «Финист — 

Ясный Сокол» — 9. Мульт
фильм «Чудесный лас» — 10-40, 
12-20, 14, 15-40.' «Приди снова,
дождь» (две серии) . — 17-20,
20- 20.

имени И. ЧЕРНЫХ
28, 29 января. «Опасное сход

ство» — 9. 10-50, 12-40, 18-20, 
18-10, 20, 21-40. «Вот вернется 

- папа» — 14-30. «Кинг Конг»
(две серии) — 9, 11-40, 14-20, 
17. 19-40, 22-20.

«СИБИРЯК»
29 января. «Меня зовут Ар

лекино» (две серии) — 11, 13-30. 
16, 18-30, 21.

28 января. «Меня зовут Арле
кино» (две серии) — 16, 18-30,

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЬ! И ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
27 января. «Охота на драко- 

' на» — 17 . «Маленькая банда»
— 11, 15.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135) 

28, 29 января. «Кот в сапо
гах» — 10-20. «Конвой» — 12, 
14, 16, 18, 20.

Издательству «Красное 
знамя» срочно требуется 
уборщица. Справки по тел, 
1-48-01, 1-40-06.

Вниманию руководителей 
СОВХОЗОВ, колхозов, предпри
ятий, кооперативов!

Томская ПМК-1 ПСО 
«Томскводстрой» ЗАКЛЮ
ЧАЕТ ДОГОВОРЫ на про- 
изво|Дст«о работ' по бурению 
скважин, монтажу башни 
/Рожновского, - строятелъют- 
ву санита1рных зон на сква
жинах.

Обращаться по адресу: 
634059, Томск, ул. Ракет
ная, 3. Тел. 5-31-34,5-15-27, 
5-12-78.

Октябрьский райком 
ДОСААФ ПРОВОДИТ НА
БОР на курсы переподго
товки водителей, имеющих 
категорию «С»,- на катего
рию «В» без отрыва от про
изводства в вечернее время.

Оплата — за наличный 
расчет и по перечислению.

Обращаться по адресу: 
ул. Ново-Киевская, 24. Те
лефон 5-17-63.

Администрация, партий
ная, профсоюзная организа
ции СПМК п/о «Агропром- 
строй» с прискорбием изве
щают о смерти начальника 
строительного участка 

БУДЖЕРАКА 
Алексея Васильевича 

и выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

Коллектив кинотеатра им. 
М. Горького, дирекция ки
носети г. Томска выражают 
соболезнование работнице 
кинотеатра Г. • И. Трифоно
вой по поводу безвременной 
кончины сына

ТРИФОНОВА
Владимира Геннадьевича.

Коллектив СКТВ геофизи
ческой техники выража
ет глубокое соболезнование 
начальнику техбюро В. П. 
Кравцову по поводу безвре
менной кончины жены

КРАВЦОВОЙ 
Валентины Викторовны.

Руководство, партийная и 
общественные организации 
Томского горисполкома вы
ражают искреннее соболез
нование инструктору орг- 
инструкторского отдела, 
секретарю партбюро Г. А. 
Семеновой по поводу кон
чины отца

ГУСАРОВА
Алексея Яновлевича,

щяш Приемная 
1-44 35
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